
В павильоне «Россия — моя 
история» собираются те, для 
кого патриотизм и любовь 
к Родине — не пустые слова. 
Среди участников форума — 
ребята из движения «Юнар-
мия». Евгения Клим вместе 
с младшей сестрой Ариной 
рассматривают стенды вы-
ставки «Без срока давности».
— Я записалась в «Юнармию» 
год назад, — говорит Ари-
на. — Решила пойти по стопам 
старшей сестры. Она часто ез-
дит на мероприятия. И я тоже.
«Коллега» Арины по отряду 
Егор Коровкин рассказывает, 
что многие его знакомые ре-
бята интересуются патриоти-
ческими акциями, которые 
проходят в столице. 
— У многих ребят загораются 
глаза, когда они слышат наши 
рассказы. Они сразу начина-
ют расспрашивать, как к нам 
попасть, — говорит Егор. 
Сам он записался в ряды 
юнармейцев три года назад 
и с каждым днем все больше 
убеждается в правильности 
своего решения.
На форуме собрались не толь-
ко участники добровольче-
ских движений, но и их руко-
водители, создатели патрио-
тических проектов, главы об-
щественных организаций. 
Многие — номинанты пре-
мии «Патриот-2021». В этом 
году на конкурс прислали 
1092 заявки. В финал вышли 
всего 75 номинантов, кото-
рые создали лучшие проекты 
на самые разные темы: 
800-летие со дня рождения 

князя Александра Невского, 
увековечение памяти участ-
ников Великой Отечествен-
ной войны, туристические 
маршруты и многие другие.

— Ежегодные форумы — воз-
можность перезагрузить про-
фессиональные знания, под-
вести итоги работы, наметить 
планы. Сейчас стремительно 

развиваются технологии, по-
является огромное количе-
ство интересного контента. 
Мы используем это, — сказала 
глава Роспатриотцентра На-

талия Мандрова.
Среди участников 
форума и предсе-
датель московско-
го отделения «Во-
лонтеров Победы» 
Анна Конорева. 
Она отмечает воз-
росший интерес 
молодежи к патри-
отическим темам.
— У нашей страны 
огромное количе-
ство поводов для 
гордости. И моло-

дые люди все больше обраща-
ют на это внимание во мно-
гом благодаря современным 
технологиям, — говорит Анна 
Конорева.

По ее словам, столичная моло-
дежь активно интересуется 
историей страны и гордится 
ею. Так, в московском отделе-
нии «Волонтеров Победы» ко-
личество участников за 2021 
год возросло в два раза. Толь-
ко официально зарегистриро-
ванных добровольцев в орга-
низации — более десяти ты-
сяч. Но и это далеко не предел.
— Мы развиваемся в разных 
направлениях, пробуем поко-
рять соцсети. Количество под-
писчиков растет. И я уверена, 
что людей, которым интерес-
на история, будет больше, — 
подытоживает Конорева.
В следующие дни участников 
ждет обширная деловая про-
грамма. Эксперты обсудят на-
стоящее и будущее патриоти-
ческого воспитания.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Вчера на ВДНХ 
стартовал Все-
российский па-
триотический 
форум. На нем 
юные волонте-
ры презентова-
ли проекты, по-
священные 
славным стра-
ницам истории 
Отечества.

Строители и врачи награждены 
за многолетний труд
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) вручил 
государственные и город-
ские награды выдающимся 
жителям столицы. 

В списке лауреатов — врачи, 
многодетные семьи, коллек-
тивы городских организаций, 
учителя. Достижения каждо-
го отмечены особыми знака-
ми отличия. 
Так, за заслуги в области здра-
воохранения и за многолет-
ний добросовестный труд 
орденом Почета награжден 
Андрей Крюков — директор 
Научно-исследовательского 
клинического института ото-
риноларингологии имени 
Свержевского. Этой же на-
градой отмечен большой 
вклад Геннадия Лошкарева — 
председателя Объединенного 
совета ветеранских организа-
ций Инженерных войск Мо-

сковской общественной орга-
низации ветеранов войны — 
за подготовку и проведение 
общественно значимых меро-
приятий.
Орден «Родительская слава» 
получили Инга Волкова 
и Виктор Коромысло — за за-
слуги в укреплении институ-
та семьи и воспитании детей. 
А за смелость и решитель-
ность, проявленные при спа-

сении людей в экстремаль-
ных условиях, медалью «За 
спасение погибавших» на-
гражден Азиз Миркасымов — 
младший научный сотрудник 
Института биоорганической 
химии РАН. 
Также за многолетнюю пло-
дотворную деятельность на 
благо столицы и москвичей, 
большой вклад в развитие 
строительной отрасли и стро-
ительство станций метропо-
литена знака отличия удосто-
ен Сергей Елгаев, председа-
тель совета директоров «Мо-
сковского Метростроя». Кроме 
того, мэр Москвы Сергей Собя-
нин наградил за многолетний 
добросовестный труд еще ряд 
горожан. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Дед Мороз подарит 
хорошее настроение

Вместе защитим 
права россиян

Вчера в Москву приехал Дед 
Мороз из Великого Устюга. 
Он рассказал, о чем мечтает.

Главный волшебник страны 
припорошил столицу снегом, 
напустил холод и раз-
рисовал окна домов.
— Я уже побывал 
в Министерстве ино-
странных дел России. 
Хочу посетить «Со-
юзмультпарк» на 
ВДНХ и «Союзмульт-
фильм», — сказал 
Дед Мороз. — Затем 
поеду в другие города, 
где обязательно пооб-
щаюсь со своими по-
мощниками — вол-
шебниками. Новый 
год буду встречать 
у себя дома со всей 
своей сказочной свитой. Ведь 
это семейный праздник. Но 
я обещаю, что буду в каждом 

городе, в каждом доме, и вы 
все получите свои подарки 
и хорошее настроение.
Дед Мороз признался, что то-
же любит подарки. Он мечта-
ет найти под елкой шкатулку, 

полную здоровья 
и счастья. И подарить 
их людям. 
В Москве главный 
зимний волшебник 
пообщался с симво-
лом 2022 года — ти-
гром Муром.  
— Мы, амурские ти-
гры, очень красивые. 
И я люблю красоту 
вокруг, — поделился 
тигренок Мур. — По-
этому Новый год 
я предлагаю встре-
тить в самых краси-
вых нарядах, напри-

мер, в полосатых. 
ЮЛИЯ КОЧКИНА 
y.kochkina@vm.ru

Сегодня отмечается День 
прав человека, объявленный 
ООН. А вчера президент Рос-
сии Владимир Путин принял 
участие в заседании Совета 
по развитию гражданского 
общества и правам человека. 
Вот какие вопросы поднял 
глава государства и какие 
проблемы призвал решить.

— Отрадно, что со-
вет сейчас активно 
занимается насущ-
ными, актуальны-
ми проблемами, 
которые волнуют 
наше общество, — 
отметил президент 
России. 
— Одна из них — защита граж-
дан от мошенников в финан-
совой сфере, которые остави-
ли без жилья, буквально на 
улице, десятки тысяч людей. 
Совет настойчиво поднимал 
этот вопрос, и в результате бы-
ли внесены поправки в Закон 
о деятельности кредитно-по-
требительских кооперативов, 
что позволило запретить вы-
дачу кредитов под залог един-
ственного жилья и поставило 
заслон мошенническим схе-
мам микрокредитных органи-
заций, — сказал Владимир 
Путин.
Президент также поднял тему 
злоупотребления персональ-
ными данными и распростра-
нения в сети противоправно-
го контента. 
— Не секрет, что сейчас в ин-
тернете, на транснациональ-
ных платформах наблюдаются 
массовые случаи мошенниче-
ства, злоупотребления персо-
нальными данными граждан, 
а также распространения про-
тивоправного контента, в том 
числе затрагивающего инте-
ресы детей, — заявил Влади-
мир Путин. — При этом людям 
фактически некуда жаловать-
ся, обратиться за восстановле-
нием своих прав.
Президент также заверил, что 
государство будет ускоренны-
ми темпами решать пробле-
мы бездомных.
— Для любого человека, кото-
рый занимается муниципаль-
ной службой, государствен-
ной службой, сегодняшнее 
состояние не может не порож-
дать чувство стыда за то, что 
у нас происходит, — сказал 
президент. — Когда сталкива-
емся с этими проявлениями, 
с разрушенными человече-
скими судьбами, то, конечно, 
чувство стыда должно возни-
кать у всех.

По словам президента, «госу-
дарство должно выстраивать 
соответствующую работу 
должным образом, чтобы ока-
зать помощь и поддержку лю-
дям в сложной жизненной си-
туации вне зависимости от то-
го, почему это случилось». 
«Если человек оказался на 
улице без средств к существо-

ванию, без меди-
цинской помощи, 
без жилья, это осо-
бый случай, тре-
бующий особого 
внимания для всех 
властей предер-
жащих, — подчер-
кнул Владимир Пу-
тин, призвав к со-

трудничеству с государством 
некоммерческие и религиоз-
ные организации. 
Высказался президент и о гря-
дущих изменениях уголовно-
го законодательства. По сло-
вам Владимира Путина, «заса-
живать человека за решетку, 
в камеру часто совершенно не 
оправданно», есть и другие 
меры пресечения, которые 
должны работать.
— Будет ускорена разработка 
проекта федерального закона 
о пробации, здесь совершен-
но очевидные вещи, в том 
числе и домашний арест, 
и браслеты. Все должно и мо-
жет быть использовано с точ-
ки зрения контроля за поведе-
нием человека, в отношении 
которого есть подозрения, 
что он совершил уголовное 
деяние, — заявил Владимир 
Путин. 
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru 

Организаторы «Дня без турникетов» до субботы включительно приглашают всех 
желающих на экскурсии по предприятиям и культурным площадкам столицы. Гостям 
покажут производства различных изделий, включая уникальные елочные игрушки.
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Есть чем гордиться
Участники столичных патриотических организаций хотят увековечить 
подвиги настоящих героев Отечества

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

столичная панорама

Витражный циферблат самых 
точных часов и некрутящийся 
глобус. Подробности реставрации 
Центрального телеграфа  ➔ СТР.3

внутренний туризм

Магические воды Байкала. Сибирь 
раскрывает сакральные долины, 
приглашая увидеть уникальные 
памятники природы  ➔ СТР. 6

персона

Накануне новогоднего концерта 
в Кремле Дмитрий Брекоткин 
из «Уральских пельменей» 
рассказал, как создаются скетчи  ➔ СТР. 7

Всероссийский патриоти-
ческий форум в этом году 
принял 600 делегатов 
из 85 субъектов России. 
В этом году из-за панде-
мии его провели в гибрид-
ном формате: эксперты 
имели возможность встре-
титься очно, а для всех же-
лающих организовали он-
лайн-трансляции. В меро-
приятиях поучаствовали 
лидеры общественных 
объединений и руководи-
тели проектов в сфере па-
триотического воспита-
ния, активисты обще-
ственных организаций, 
представители образова-
тельных учреждений.

справка
ЕКАТЕРИНА ДРАГУНОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

Мы делаем упор на патриоти-
ческое воспитание молодежи. 
Особенно в год 80-летия Бит-
вы за Москву. Наша цель — 
не только сохранить память 
о подвигах предков, но и пере-
дать ее подрастающему поко-
лению. Для этого мы провели 
множество мероприятий: от-
крыли фотовыставки и инстал-
ляции, предложили школьни-
кам и студентам поучаствовать 
в образовательных проектах. 
Важно, чтобы молодежь мог-
ла пообщаться с теми, кто му-
жественно сражался за Роди-
ну. Радостно, что патриотиче-
ское волонтерство в Москве 
активно развивается.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Более 10 тысяч 
юных москвичей 
числятся в рядах 
«Волонтеров 
Победы»

Вчера 16:44 Участницы движения «Юнармия» Евгения Клим (на переднем плане) и Надежда Шальнева побывали на Всероссийском патриотическом форуме. 
Девочки посмотрели выставку «Без срока давности» в павильоне «Россия — моя история»

МЭР ОТКРЫЛ ВЫСТАВКУ 
В МУЗЕЕ ПОБЕДЫ ➔ СТР. 2

Московское правительство убедительно 
просит использовать средства 

индивидуальной защиты и напоминает 
о возможности привиться от новой 

коронавирусной инфекции

ВНИМАНИЕ
ПАНДЕМИЯ

➔ СТР. 5

ВАКЦИНИРУЙСЯ
БЕРЕГИ СЕБЯ

до Нового 
года 

осталось 

дня
22

Совет по правам челове-
ка — консультативный 
орган при президенте РФ. 
Большая часть его чле-
нов — известные обще-
ственные деятели. Создан 
в ноябре 2004 года. Бо-
рется, в частности, с неу-
ставными отношениями 
в армии, рассматривает 
коллективные иски граж-
дан в отношении различ-
ных ведомств и регио-
нальных властей, помога-
ет разрабатывать законы, 
защищающие права 
граждан в разных сферах. 
Сейчас СПЧ возглавляет 
Валерий Фадеев — жур-
налист и телеведущий. 
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Сергей Собянин: Специалисты и волонтеры готовили выставку несколько месяцев

Жду момента, когда снова откроются экскурсии по розарию 

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин открыл в Музее 
Победы новую постоянную 
экспозицию, посвященную 
Битве за Москву. 

Экспозиция посвящена 80-ле-
тию начала контрнаступле-
ния советских войск под Мос-
квой. На церемонии открытия 
также присутствовали вете-
ран войны, участник обо роны 
Москвы Василий Коровкин 
и учащиеся кадетских классов 
столичных школ. Выставку го-
товили несколько месяцев. 
Творческий коллектив — а это 
более 700 человек: специали-
сты Музея Победы, Государ-
ственного музея обороны 
Москвы, военные историки, 
архитекторы, дизайнеры, де-
кораторы, реквизиторы — 
снимали на киностудии «Во-
енфильм» четыре фильма-ре-
конструкции. В кадрах — свы-
ше 500 человек, в том числе 

десять каскадеров и 169 ре-
конструкторов.
— Мы привлекли большое ко-
личество специалистов, во-
лонтеров и собрали уникаль-
ную выставку, — подчеркнул 
в ходе открытия экспозиции 
Сергей Собя-
нин. — Не все, 
наверное, до 
сих пор понима-
ют значение 
этой битвы, на-
зывают ее ло-
кальной исто-
рией. Но даже 
цифры впечат-
ляют: 75 про-
центов всех тан-
ков, половина 
всей авиации 
была здесь. Это 
было масштаб-
ное сражение, одно из ключе-
вых событий в истории войны 
и всего человечества.
В свою очередь ветеран вой-
ны Василий Коровкин побла-
годарил за организацию экс-
позиции. 
— Такого сражения за всю 
историю не было. Достаточно 

сказать, что 3,5 миллиона че-
ловек участвовало в этой бит-
ве, она длилась семь меся-
цев, — отметил фронтовик. — 
Участвовало 22 тысячи ору-
дий, 3,5 тысячи танков. Ни 
одно сражение не привлекало 

столько техни-
ки и людей. 
Василий Коров-
кин обратился 
к мэру, отме-
тив, что очень 
важно в нынеш-
нее время уде-
лять как можно 
больше внима-
ния сохране-
нию историче-
ской памяти.
Новая экспози-
ция занимает 
площадь более 

1200 квадратных метров в вы-
ставочной галерее главного 
здания Музея Победы и состо-
ит из девяти тематических 
разделов. В пространствах де-
кораций, созданных с удиви-
тельной исторической досто-
верностью, с помощью совре-
менных технологий рассказы-

вается о жизни предвоенной 
Москвы и героической оборо-
не города, о подвиге защитни-
ков столицы. 

Среди материалов — воспо-
минания участников битвы, 
подлинные фотографии 
и электронные образцы доку-

ментов, статистические све-
дения о жизни города в пер-
вые месяцы войны, ходе боев, 
оборонительной и наступа-

тельной частях важнейшего 
сражения.
Уникальные архивные доку-
менты представляют Москву 
как центр организации сопро-
тивления агрессору, расска-
зывают о самоотверженном 
труде москвичей. В считаные 
дни жизнь города была пере-
ведена на военные рельсы. 
Тысячи москвичей ушли на 
фронт, были сформированы 
дивизии народного ополче-
ния, построены оборонитель-
ные сооружения, развернута 
противовоздушная оборона, 
выполнена маскировка важ-
ных городских объектов, про-
ведена эвакуация мирного 
населения и организаций. Но 
при этом продолжали рабо-
тать городские службы, би-
блиотеки, театры, музеи.
Кроме того, в мультимедий-
ных витринах демонстриру-
ются личные вещи советских 
полководцев — участников 
обороны столицы. Это, напри-
мер, шинель генерал-лейте-
нанта Михаила Григорьевича 
Ефремова, командовавшего 
войсками 33-й армии, ос-

вободившего Наро-Фоминск, 
Боровск, Верею, а также пись-
мо, которое написала на 
фронт своему отцу — коман-
диру 32-й стрелковой дивизии 
Виктору Ивановичу Полосу-
хину — его дочь Аврора. Диви-
зия Полосухина стояла на-
смерть недалеко от Бородин-
ского поля. Письмо пробито 
пулей, которой полковник 
был убит 18 февраля 1942 года 
в боях под Можайском. 
Также вчера мэр подписал 
распоряжение о выплате ма-
териальной помощи семьям 
погибших и пострадавших 
в перестрелке в центре госус-
луг «Мои документы» в Рязан-
ском районе. Согласно распо-
ряжению семьям погибших 
будет выплачено по миллиону 
рублей за каждого утраченно-
го родственника. Лицам, ко-
торые пострадали от противо-
правных действий, будет вы-
плачено по 500 тысяч рублей.
ВАСИЛИСА ЧEРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Следить за цветочным 
садом на территории одного 
из крупнейших столичных 
парков — задача не из про-
стых. Вчера заместитель на-
чальника отдела садово-
паркового хозяйства парка 
«Сокольники» Юлия Морозо-
ва рассказала «ВМ» о том, 
что помогает ей настроиться 
на правильный рабочий лад 
ранним утром. 

Утро для Юлии Морозовой на-
чинается рано — в шесть ча-
сов. Но она признается, что по 
своей природе «жаворонок», 
поэтому ранние подъемы да-
ются ей легко.  
— Если для многих день начи-
нается с кофе, то для меня — 
с кормления моего любимого 
кота Котуса, — рассказывает 
Морозова.
После проявления заботы 
о своем рыжем питомце при-
ходит время уже подумать 
о себе и своем здоровье — тре-
нировка по йоге входит в обя-
зательный утренний ритуал. 
Для Юлии важно поддержи-

вать себя в форме, поэтому 
она активно занимается физ-
культурой.  
— А перед выходом на работу 
я всегда поднимаю себе на-
строение выбором павловопо-
садского платка из моей кол-
лекции. Это помогает скра-
сить так называемый цвето-
вой голод, который настигает 
меня с ноября по апрель ме-
сяц, — отмечает она.
Юлия Морозова живет рядом 
с парком «Сокольники», поэ-
тому ее путь до работы неза-
метно превращается в саму 
работу. Женщина идет пеш-
ком через весь парк, периоди-
чески меняя маршруты, для 
того чтобы проверить все озе-
лененные объекты. Если под-
мечает какие-то неполадки 
в самой работе парка, то сразу 
сообщает об этом коллегам.
— Как-то даже смогла таким 
образом поймать злоумыш-
ленника, который наносил 
ущерб хвойным деревьям. 
Именно поэтому я всегда 
«проверяю» наш парк по пу-
ти, — рассказывает Морозова.

Рабочий день заместителя на-
чальника садово-паркового 
отдела хорош своим разно-
образием. В зимний период 
Морозова тщательно готовит 
парк к предстоящему лету — 
решает, какие цветы будут 
украшать парк в это время го-
да, обосновывает свой выбор 
перед специальной комисси-
ей, заказывает одобренные 
растения, ведет необходимый 
учет проделанной работы. 

— Честно говоря, не очень лю-
блю эту бумажную часть рабо-
ты, но приходится сталки-
ваться с ней ежедневно. Мне 
больше по душе трудиться 
в оранжерее, проверять, все 
ли в порядке с растениями, 
и прочее, — говорит она. 
В оранжерее зимой хранятся 
экзотические виды растений, 
которые украшают цветники 
парка «Сокольники». Морозо-
ва говорит, что перемещен-

ные сюда на зиму пальмы, юк-
ки и агавы возвращают посе-
тителей в садовую моду 50-х 
годов прошлого века, когда 
был настоящий бум на такие 
растения. 
— Очень горжусь тем, что ра-
ботаю в месте, которое являет-
ся живым памятником исто-
рии и культуры не только на-
шего города, но и страны, — 
отмечает она. 
Кстати, в этом году Морозова 
отмечает юбилей своей про-
фессиональной деятельно-
сти — 20 лет работы в парке 
«Сокольники».
— Я сейчас не могу предста-
вить жизнь без своей работы. 
К сожалению, на данный мо-
мент экскурсии по нашему 
розарию приостановлены из-
за пандемии. Но я очень жду 
того момента, когда вновь 
смогу рассказать и показать 
всю эту красоту людям — это 
любимая часть моих будних 
дней, — подчеркивает Моро-
зова.
А чтобы не терять вдохнове-
ния, она ведет соцсети Боль-
шого розария «Сокольников», 
где делится своей коллекцией 
сказок и загадок о растениях.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

Вчера 13:27 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и ветеран Великой Отечественной войны, 
участник Битвы за Москву Василий Коровкин открыли экспозицию в Центральном музее Победы

Часовня-памятник 
героям Плевны был 
открыт 10 декабря 
1887 года на площади 
Ильинские Ворота.

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Прогулка, которая 
запомнится навсегда

Москва — город неравно-
душных людей. И это в оче-
редной раз доказывают жи-
тели столицы своими поступ-
ками. Вчера москвич, волон-
тер Михаил Мещеряков 
(на фото) рассказал «ВМ» 
о том, как на днях спас соба-
ку в одном из своих любимых 
городских парков. 

Это был обычный зимний 
день. Михаил прогуливался 
вдоль Головинских прудов со 
своей знакомой, как вдруг 
увидел возле водоема стол-
потворение. Подойдя побли-
же, он разглядел в центре пру-
да собаку, которая из послед-
них сил пыталась плыть к бе-
регу, но безуспешно. 
— Какой-то мужчина на наду-
вной ватрушке на тот момент 
уже плыл к собаке. Потом он 
взял пса на руки и начал гре-
сти с ним обратно, — расска-
зал Михаил Мещеряков. — Но 
на середине пути ноги мужчи-
ны уже сильно замерзли в во-
де, и дальше плыть он не мог. 
Оценив ситуацию, Михаил 
поспешил им на помощь. 
— Я зашел в воду примерно по 
грудь. Было холодно, поэтому 
я делал все быстро, чтобы не 
получить обморожение, — 
пояснил он. 
В итоге история закончилась 
хорошо — все трое вышли из 

воды целыми. Хозяйка Бен-
джи — так зовут собаку — по-
благодарила спасителей. 
А Михаил считает, что просто 
оказался в нужное время 
в нужном месте. Кстати, Голо-
винские пруды — его люби-
мое место в столице. Он жи-
вет в этом районе и часто 
здесь гуляет. Парк усадьбы 
Михалково, на территории 
которого расположены пру-
ды, за последние годы сильно 
преобразился. 
— Раньше территория была 
не очень ухоженная, но не-
сколько лет назад парк благо-
устроили, поставили лавочки, 
проложили дорожки, сделали 
спортивные и детские пло-
щадки, — отметил Михаил. 
Еще одна памятная для него 
точка — район Чистых пру-
дов. В школе Михаил посе-
щал детскую хоровую студию 
«Веснянка», которая нахо-
дится в здании особняка Вы-
соцких. 
— Сейчас пением уже не зани-
маюсь, но люблю бывать в тех 
местах, — поделился он. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

Вчера 14:25 Заместитель начальника отдела садово-
паркового хозяйства парка «Сокольники» Юлия Морозова

Чтобы сделать доброе 
дело и спасти человеку 
или животному жизнь, 
не обязательно выходить 
из дома. В Москве рабо-
тает благотворительный 
сервис на mos.ru, с помо-
щью которого уже 17 ты-
сяч человек сделали по-
жертвования в столич-
ные некоммерческие 
организации на общую 
сумму более 11,5 милли-
она рублей.

кстати

Коммунальщики готовы 
к самой экстремальной погоде 

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков рассказал о готовно-
сти столичных служб к снеж-
ной и морозной зиме. 

Заместитель мэра отметил 
слаженную работу всех город-
ских служб и напомнил, что 
уже 11 лет Москва пережива-
ет разные зимние погодные 
аномалии без аварий. 
— Природные катаклизмы 
бывают в любое время года. 
Коммунальные службы гото-
вы работать при любых усло-
виях, в том числе экстремаль-
ных, — подчеркнул Петр Би-
рюков. — На днях прошли 
снегопады, и достаточно 
сложные: за сутки в Москве 
выпало более 15 сантиметров 
снега. Службы справились до-
стойно и продолжают зани-
маться очисткой дорог и кро-
вель.
Специализированной техни-
ки при этом в столице доста-

точно. Только снегоубороч-
ных машин насчитывается 
в арсенале коммунальщиков 
более десяти тысяч единиц. 
Также есть механизирован-
ные мини-блоки для уборки 
дворов и большие снегосплав-
ные пункты, помогающие 
растопить до 650 тысяч кубо-
метров осадков в сутки.
Кроме того, городские служ-
бы в ближайшее время ожида-
ют от производителей дорабо-
танные образцы коммуналь-
ной техники на электротяге.
— Сейчас у нас несколько ви-
дов такой техники. Образцы 
проходят тестовые испыта-
ния, — заявил Петр Бирю-
ков. — В прошлом году мы вы-
явили некоторые недочеты 
у техники, и теперь произво-
дители устраняют их. 
Также заммэра добавил, что 
в городе установлено пять ты-
сяч контейнеров с противого-
лоледными материалами. Они 
безопасны, имеют новые до-
бавки. Это мелкогравийная 
крошка и муравьиная кислота, 
которые помогают обрабаты-
вать дороги и тротуары, чтобы 
они не были скользкими. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ЖКХ досье
Юлия Игоревна Морозо-
ва родилась в Москве 
12 февраля 1968 года. 
В 1991 году окончила 
факультет агрономии 
и биотехнологии Россий-
ского государственного 
аграрного университета 
имени К. А. Тимирязева. 
После окончания уни-
верситета работала 
на Сокольническом ваго-
норемонтно-строитель-
ном заводе (СВАРЗ) — 
в экологической лабора-
тории на должности ин-
женера-химика. 
В 2001 году перешла 
на должность сотрудни-
ка цветочного отдела 
в парк «Сокольники». 
В 2007 году была ут-
верждена на Доску по-
чета района «Сокольни-
ка» за активное участие 
в реконструкции Боль-
шого розария. Ее усили-
ями регулярно пополня-
ется ботаническая кол-
лекция парка. Замужем. 
Воспитывает сына.
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Новый год несет 
умиротворение

До Нового года остается все-
го три недели. Как создать 
особое праздничное настро-
ение, «ВМ» расспросила ру-
ководителей столичных 
структур и ведомств. 

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Мне кажется, Новый год на-
столько семейный праздник, 
что настроение можно соз-
дать только всем вместе. Я да-
же не представляю, как я сам 
себе буду его создавать. А вот 
вместе с детьми, внуками, ро-
дителями, словом, в кругу лю-
дей близких, это легко и при-
ятно. И тут рецепта какого-то 
универсального не существу-
ет. В каждой семье есть свои 
традиции, предпочтения, ню-
ансы. Сама подготовка к Но-
вому году уже приятна: дума-
ешь, кому какой сюрприз сде-
лать, чем сможешь порадо-
вать. А сам Новый год у меня 
всегда создает умиротворяю-
щее настроение. Хочется не 
суетиться, а, наоборот, вгля-
деться душой и сердцем в про-
шлое и будущее.

ИГОРЬ ДАВИДОВИЧ
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА КАПОТНЯ

Настроение создают люди. 
Дома — это семья, друзья, 
близкие. И как здорово, когда 
они рядом. Нарядить с ребен-
ком елку, приготовить вкус-
ный ужин, подумать о подар-
ках — и вот уже чувствуется 
волшебная атмосфера при-
ближающегося праздника. 
Каждый год  я собираю подар-
ки для многодетных семей 
и семей с особенными детьми. 
Ежегодно это сотни полезных 
и сладких презентов, которые 
так приятно вручать. Причем 
открытки подписываем 
адресно, чтобы каждый ребе-
нок знал — это для него. 

ВАЛЕНТИН МАКСИМОВ
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
АССОЦИАЦИИ ПЕКАРЕЙ И КОНДИТЕРОВ

Для нас, пекарей, новогоднее 
настроение создает аромат 
праздничной выпечки. Есть 
виды блюд, которые мы дела-
ем только раз в году. Напри-
мер, «рождественский агнец». 
Или немецкая выпечка — дав-
но полюбившиеся москвичам 
штоллены. И аромат, который 
витает в пекарне, сотканный 
из замоченных в роме сухоф-
руктов, корицы, ванили, это 
как раз то, что создает предно-
вогоднее настроение задолго 
до наступления праздника. 

РОМАН ДЕРМАНСКИЙ
ДИРЕКТОР ЦЕНТРАЛИЗОВАННОЙ 
БИБЛИОТЕЧНОЙ СИСТЕМЫ 
ЗЕЛЕНОГРАДСКОГО ОКРУГА МОСКВЫ

Библиотека — место, где со-
бирают коллекцию не только 
книг, но и уютных традиций. 
Обновленные библиотеки, 
с одной стороны, становятся 
технологичными, а с дру-
гой — сохраняют теплую ат-
мосферу. Книги, качели-лу-
кошки, вкусный кофе, зимние 
картины и выставка автор-
ской игрушки, камерные со-
бытия у столетнего рояля 
и красавица-елка с желтыми 
огоньками — все это рождает 
неповторимые ощущения 
волшебного праздника. У ме-
ня лично есть хорошая тради-
ция — каждое 31 декабря в ро-
ли Деда Мороза принимаю 
участие в спектакле, который 
собирает в нашей библиотеке 
зрителей разного возраста 
и погружает их в атмосферу 
зимней сказки.  

ЕКАТЕРИНА ЕРЕМИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
ПО ЭКОЛОГИЧЕСКОМУ ПРОСВЕЩЕНИЮ 
ФГБУ ЛОСИНЫЙ ОСТРОВ

Для того чтобы создать празд-
ничную атмосферу, я начи-
наю декорировать дом. Посте-
пенно добавляю в интерьер 
новогодние детали. Напри-
мер, я уже купила новые ди-
ванные подушки, расшитые 
звездами, и плед. В предстоя-
щие выходные украшу все ок-
на гирляндами. Мерцание 
разноцветных лампочек вы-
зывает у меня теплые воспо-
минания о детстве. 

ЮЛИЯ СИНКЕВИЧ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА АГЕНТСТВА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ПРОЕКТОВ ГОРОДА 
МОСКВЫ

Я уверена, что новогоднее на-
строение прежде всего созда-
ют сами люди. В праздничной 
суете стараюсь не забывать 
о времяпровождении с близ-
кими, которые дарят мне за-
ряд позитивных эмоций. Бо-
лее того, у меня есть свои ри-
туалы. Например, никогда не 
откажу себе в прогулке по 
украшенной столице с горя-
чим стаканом моего любимо-
го новогоднего напитка — ка-
као. Также очень люблю по-
здравлять всех дорогих мне 
людей и заранее готовлю для 
них подарки — этот процесс 
настраивает меня на новогод-
ний лад.  
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ, 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА,
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Большое круговое 
движение 
За несколько дней работы новых десяти станций Боль-
шого кольца ими уже воспользовалась 221 тысяча пас-
сажиров. Только утром вчерашнего дня через турнике-
ты прошли 35,6 тысячи человек. Самыми популярными 
станциями стали «Каховская» и «Кунцевская». 

Совсем скоро, 18 декабря, 
исполнится 100 лет со дня 
рождения Юрия Никули-
на. К этой дате в сети ки-
нотеатров «Москино» под-
готовили спецпрограмму.
Жителей и гостей столицы 
приглашают на киносеансы 
фильмов «Когда деревья бы-
ли большими», «Чучело» 
и «Двадцать дней без вой-
ны» с участием легендарно-
го артиста цирка, актера и те-
леведущего.

— Показы пройдут с 14 
по 21 декабря. Посетить их 
можно бесплатно, по предва-
рительной регистрации, — 
сообщили в «Москино».

■
Девятый этап проекта 
«Списанные книги» стар-
тует 14 декабря.
Столичные библиотеки раз-
дадут москвичам более 
165 тысяч изданий. Все эк-
земпляры списаны из библи-
отечных фондов.

Ознакомиться с изданиями 
и забронировать их для себя 
можно на портале «Списан-
ные книги» — уточнили 
в Департаменте культуры 
Москвы.

■
Молодых предпринимате-
лей приглашают на бес-
платные семинары. 
На встречах клуба Business 
Update, которые пройдут 
на площадке проекта «Циф-
ровое деловое пространство» 

на Покровке 10, 16 и 24 дека-
бря, участники узнают, как 
начать бизнес, в том числе 
по франшизе, и как выйти 
на экспорт.
— Для декабрьской серии 
семинаров мы подобрали те-
мы, которые больше всего 
интересуют ребят, — отме-
тил руководитель Департа-
мента предпринимательства 
и инновационного развития 
города Москвы Алексей 
Фурсин.

важно

Музеи работают для посетителей самых разных возрастов

Власти города во все време-
на прислушивались к прось-
бам жителей, развивали уч-
реждения культуры и в пред-
дверии Нового года помога-
ли создать в столице 
праздничную атмосферу.

Редкие экспонаты
«В Москве — около ста музе-
ев. Посещаемость их растет из 
года в год. Музейным отде-
лом Наркомпроса подведены 
предварительные итоги посе-
щаемости с 1 октября 1933 го-
да по 1 октября 1934 г. Все му-
зеи Москвы посетило за год 
около 3 млн. человек.
Первое место по посещаемо-
сти занимает Третьяковская 
галерея (400.000 человек). 

На втором месте стоит Музей 
изобразительных искусств 
(300.000 человек). Музей ху-
дожественной литературы по-
сетило 157.000 человек, Му-
зей краеведения — 52.542, 
Музей нового западного ис-
кусства — 
26.072».
25 декабря 1934 года
Сейчас в столи-
це более 450 му-
зеев. Причем 
посетить их 
можно не толь-
ко реально, но 
и виртуально.
На портале «Му-
зейная Москва 
онлайн» дос-
тупны свыше 730 выставок, 
а также электронные версии 
более 81,9 тысячи различных 
экспонатов, в том числе тема-
тических. Например, сейчас 
там есть раздел с редкими фо-
тографиями зимней Москвы.
4 декабря 2021 года

■
Разобрать немедленно
«В Моссовете организован от-
дел приема посетителей и рас-
следования жалоб. Заведую-
щим отделом назначен тов. 
Никулин. 

Президиум Мос-
совета устано-
вил порядок, 
при котором 
жалоба, как 
правило, долж-
на быть разо-
брана немед-
ленно. Только 
в исключитель-
ных случаях, 
когда требуется 
выяснение до-

полнительных данных, жало-
ба может быть разобрана в се-
мидневный срок».
26 декабря 1934 года
Сегодня москвичам оператив-
но решить проблемы помогает 
портал «Наш город». С насту-
плением зимы у пользовате-

лей появилась возможность 
отправить сезонную жалобу.
— Это может быть, например, 
проблема с отоплением подъ-
ездов, — уточнил руководи-
тель ГКУ «Новые технологии 
управления» Александр Пи-

щелко, — или неубранный 
снег во дворах, гололед. 
3 ноября 2021 года 

■
За подарками
«Как никогда много покупате-
лей посещает новогодний ба-

зар в ГУМе. При входе во вто-
рую линию универмага от-
крыты секция и киоск, где 
продаются елочные украше-
ния. Вся линия до фонта-
на празднично украшена, 
а на месте фонтана возвыша-
ется новогодняя елка. <…>
Непрерывно увеличивается 
продажа игрушек. Если в пер-
вый день открытия базара их 
было продано на 25–30 тысяч 
рублей, то теперь продается 
на 70–80 тысяч рублей».
19 декабря 1935 года
На Красной площади и сегод-
ня проводится ГУМ-ярмарка.
Рядом с катком установлены 
торговые палатки, где можно 
купить елочные игрушки, но-
вогодние подарки, в том чис-
ле с национальным колори-
том: оренбургские и павлово-
посадские платки, валенки, 
варежки и многое другое.
 6 декабря 2021 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

1947 год. Москвичи рассматривают произведения искусства, 
выставленные в залах Третьяковской галереи 

наш век

Главный узел телеграфной связи страны 

В период расцвета телеграфа 
из центра столицы по стране 
и миру разлеталось до 800 ты-
сяч телеграмм в день. И это 
только в будни. По часам 
на здании сверяли время да-
же в Кремле. Здесь работали 
отделения телефонной связи, 
центральный радиоузел, 
а позже развивался интернет. 
Всю свою историю здание 
подстраивалось под меняю-
щиеся технологии, но сейчас 
оно закрыто — готовится 
к реставрации.

По коридорам здания гуляет 
эхо. Кажется, что Централь-
ный телеграф опустел, но это 
только иллюзия. Ведь в нем 
по-прежнему живет история.
— Все, что вы сейчас видите, — 
сводчатый потолок, лепнину, 
люстры, лестницы… — мы со-
храним и восстановим, — за-
верила Елена Петропавлов-
ская, директор по маркетингу 
и продукту компании, которая 
взялась за возрождение исто-
рического здания.
Мы стоим с ней посередине 
главного вестибюля Цен-
трального телеграфа. Рассма-
триваем деревянные двери, 
их тоже отреставрируют, вер-

нут на место родные латунные 
ручки. Приведут в порядок 
и гранитный пол, на котором 
выложено «1927» — год по-
стройки здания.
Проект реставрации уже со-
гласован с Мосгорнаследием. 
Сейчас эксперты рассматри-
вают вариант проекта исполь-
зования телеграфа в новом 
качестве. Утвердить его долж-
ны к концу месяца.
— Нам важно вернуть этому 
месту функцию соединения, 
объединения людей, — под-
черкнула Петропавловская.
Для этого помимо офисных 
помещений здесь хотят сде-
лать галереи, образователь-
ные центры и другие обще-
ственные пространства. На-
пример, есть мысли открыть 
для посетителей внутренний 
двор, откуда открываются ви-
ды на красивые фасады. Это 
секретное место, о котором 
знали только работники теле-
графа. Кроме того, обсужда-
ются планы по созданию на 
крыше смотровой площадки.
— Пожалуй, это будет един-
ственная площадка в центре 
города с панорамой в 360 гра-
дусов, — сказала Елена Петро-
павловская. — С крыши теле-

графа можно рассмотреть 
Кремль, храм Христа Спасите-
ля — завораживающее зрели-
ще! Будет здорово, если у жи-
телей и гостей столицы поя-
вится возможность подняться 
сюда, чтобы полюбоваться 
Москвой.
Сделать проект реставрации 
и приспособления здания 
Центрального телеграфа до-
верили компании известного 
британского архитектора Дэ-
вида Чипперфильда. Его бюро 
отвечало, например, за рекон-
струкцию Королевской акаде-
мии художеств в Лондоне 
и Нового музея в Берлине. 
При работе с историческим 
объектом ему важно сохра-
нить «сердце» здания — все, 
из чего складывается тот са-
мый образ. Для Центрального 
телеграфа это прежде всего 
уникальные фасады с пятиме-
тровыми витражными окна-
ми, рельефной надписью «Те-
леграф» и земным шаром 
в рамке из двух снопов пшени-
цы, перевязанных лентой. Так 
выглядела одна из первых вер-
сий советского герба: наверху 
красуется красная звезда, по 
бокам расположены серп 
и молот. Кстати, реставрато-
рам предстоит по архивным 
чертежам восстановить ори-
гинальный глобус — осте-
кленную металлическую кон-
струкцию.

— Я знаю, многие интересу-
ются, будет ли он механизиро-
ван или нет, — Петропавлов-
ская согласилась сразу все 
прояснить. — По задумке ар-
хитектора телеграфа Ивана 
Рерберга, глобус должен был 
вращаться, но на практике все 
так и осталось на уровне идеи, 
соответственно, и мы не впра-
ве что-то менять.
Именно поэтому часы, уста-
новленные на углу здания со 
стороны Никитского переул-
ка, продолжат показывать са-
мое точное время. Доподлин-
но неизвестно, но, скорее все-
го, их сделали в Германии 
в конце XIX — начале XX века. 
Реставраторы восстановят ви-
тражный циферблат, на кото-
ром есть и римские, и араб-
ские цифры. По первым стрел-
ки отсчитывают часы до полу-
дня, по вторым — после.
Приведут в порядок и часовой 
колокол, установленный на 
крыше. Изначально он отби-
вал каждый час, но его раска-
тистый «бом» так сильно ме-
шал жителям соседних домов, 
что звон в конце концов пре-
кратился. Хотя, ходят слухи, 
что в Камергерском переулке 
есть одно местечко, где мож-
но услышать, как телеграф-
ский колокол звучит.
— Насчет этого ничего не 
знаю, но увидеть, как работает 
часовой механизм, можно, — 
раскрыла секрет Елена Петро-
павловская. — Мы передаем 
часовую станцию Политехни-
ческому музею. В перспективе 
туда будут водить экскурсии.
Также Политех сейчас работа-
ет с коллекцией экспонатов, 
собранных сотрудниками те-
леграфа. Пока здание закрыто 
на реставрацию, эксклюзив-
ные предметы могут стать ча-
стью, например, какой-то те-
матической выставки или ин-
сталляции.
С другим музеем, Музеем ар-
хитектуры, компания-девело-
пер планирует выпустить кни-
гу подлинной истории Цен-
трального телеграфа. Помога-
ют им в этом эксперты, в том 
числе архитектор, искусство-
вед Андрей Баталов и профес-
сор МГУ, заведующий кафе-
дрой истории России XX–
XXI веков Сергей Девятов.
— У нас уже есть самые раз-
ные факты, которые помогут 
подтвердить или опровер-
гнуть некоторые легенды, — 
заинтересовала Петропавлов-
ская. — Например, действи-
тельно ли отсюда Молотов 
объявил о начале войны, и ес-
ли да, где конкретно в здании 
было это место.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

НА СЕМИ ХОЛМАХ

Вчера 11:12 Елена Петропавловская, директор по маркетингу и продукту компании, которая 
взялась за реставрацию Центрального телеграфа, показывает исторические двери здания 

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Когда мы приезжаем в другой город, сразу обращаем внимание на старинные здания, не-
обычные строения, интересные памятники, скверы и парки. Но и в Москве немало таких объектов. В рубрике 
«На семи холмах» знатоки истории и города будут рассказывать нам о настоящих жемчужинах, украшающих сто-
лицу. Сегодня речь пойдет о здании Центрального телеграфа на Тверской улице.
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По данным Стройкомплекса Москвы

ЗАМКНУТЬ БОЛЬШОЕ КОЛЬЦО МЕТРО ПЛАНИРУЕТСЯ В 2023 ГОДУ

По кольцу курсируют новые 
поезда «Москва»

22
станции уже открыты

ВСЕГО В БОЛЬШОЙ КОЛЬЦЕВОЙ 
ЛИНИИ БУДЕТ 31 СТАНЦИЯ
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участвовавшая 
в строительстве 
«Терехова»
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Педагоги лично протестировали 
новое школьное оборудование

Московский марафон старто-
вал в школах столицы в нача-
ле этого учебного года. Он 
подразумевает собой встречу 
педагогов информатики со 
всего города, которые обща-
ются, обмениваются опытом, 
тестируют оборудование 
в специально организован-
ных IT-классах и предлагают 
свои идеи по развитию этого 
направления в школах.
— Это совершенно уникальное 
пространство под названием 
IT-полигон. В обычное время 
здесь занимаются школьни-
ки — учатся основам робото-
техники, программирования, 
печатают на 3D-принтерах. 
Школа № 1532 предлагает но-
вые задания, которые учителя 
могут сейчас протестировать 
и в будущем предложить своим 
ученикам, — рассказывает за-
меститель руководителя Де-
партамента образования и на-
уки города Москвы Наталия 
Киселева.
Так, на финальном мероприя-
тии 35 педагогам предстояло 
поучаствовать в четырех ма-
стер-классах, которые прово-
дили для них сотрудники шко-
лы № 1532. В рамках меропри-
ятия, то есть на мастер-классе 
по робототехнике, им предсто-
яло починить электрическую 
схему робота и написать для 
него программный код. Для 

двух молодых учителей, Вик-
тории Кудряшевой и Кирилла 
Шувалова, занятие показалось 
очень веселым и информатив-
ным. В их школе № 2114 суще-
ствует такой же IT-полигон, 
поэтому для них особенно 
важно было увидеть, как рабо-
тают коллеги и что нового они 
предлагают.
— Я всегда стараюсь подхо-
дить несколько творчески 
к занятиям со школьниками. 
Хочется, чтобы они думали, 
что информатика — это не 
сложно, а очень интересно 
и местами забавно. Я участво-
вала во всех мероприятиях 
этого марафона и с уверенно-
стью могу сказать, что такая 

практика помогает не только 
нам, но и нашим ученикам. 
Ведь здесь мы испытываем 
эмоции, которые потом пере-
даем другим, — отмечает Вик-
тория Кудряшева.
А вот для учителя информати-
ки школы № 1532 Антона Сер-
гиенко проведение сегодняш-
него мастер-класса по черче-
нию стало первым таким опы-
том. Он верит, что в скором 
времени ученики смогут про-
водить еще больше времени 
в IT-полигонах. Сейчас там за-
нимаются преимущественно 
ученики старших профиль-
ных классов.
— Сегодня мы детально раз-
бирали 3D-модель часового 

механизма. Для детей боль-
шая часть из них кажется 
сложными, поэтому мы реши-
ли показать ее педагогам. 
Стоит отметить, что для них 
это тоже оказалось непро-
стым, поэтому пришлось на-
правлять, — со смехом отме-
чает Сергиенко.
Действительно, мастер-клас-
сы были настолько увлека-
тельными, что учеников-пе-
дагогов пришлось даже торо-
пить — они совсем не хотели 
оставлять поставленные пе-
ред ними задачи и живо об-
суждали их с коллегами. Во-
обще, глядя на новый IT-
полигон, для многих стало 
большим открытием то, как 

такие высокотехнологичные 
места преображают школы. 
По словам директора учебно-
го заведения № 1532 Марго-
риты Бутырской, за послед-
ние несколько лет они взяли 
курс на активное применение 
новых технологий и не плани-
руют останавливаться на до-
стигнутом.
— Мы постоянно обновляем 
оборудование здесь и очень 
рады, когда наши специали-
сты помогают детям найти 
новое увлечение, а порой 
и выбрать будущую профес-
сию. Это и есть наша основная 
задача, — добавила она.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Московский марафон про-
ходит в столице на терри-
тории 11 школ. Главная 
задача — создать новые 
образовательные проек-
ты в сфере IT-технологий 
и повысить квалифика-
цию преподавателей ин-
форматики. По его завер-
шении будет создан сбор-
ник из 12 сценариев учеб-
ных дней для учеников 
8–11-х классов, в который 
войдет более 200 учебных 
задач. 

справка

Вчера в столич-
ной школе 
№ 1532 прошел 
финал Москов-
ского марафона 
среди 35 пред-
ставителей го-
родских обра-
зовательных уч-
реждений 
в области ин-
форматики. 

образование 

Районный центр госуслуг 
отметил новоселье

Центр «Мои документы» 
района Алексеевский от-
крылся после капитального 
ремонта. Вчера «ВМ» побы-
вала в новом офисе и узнала 
об изменениях. 

Первое, что бросается в глаза, 
когда подходишь к зданию об-
новленного центра госуслуг, — 
красивая, благоустроенная 
прилегающая территория. 
Офис района Алексеевский 
приспособлен для маломо-
бильных граждан, есть удоб-
ный пандус. Внутри все соот-
ветствует фирменному стилю 
проекта «Мои документы». 
На входе сотрудник измеряет 
посетителям температуру 
и напоминает о необходимо-
сти надеть маску. Помочь 
и ответить на любые вопросы 
всегда готовы администрато-
ры-помощники по искренне-

му сервису, которые встреча-
ют гостей с улыбкой. Евгения 
Зволякевич работает в этом 
центре с самого его открытия 
в 2014 году. 
— После ремонта изменилось 
практически все! И мы очень 
рады вернуться в родной 
дом, — поделилась она. 
В первые дни после открытия 
местные жители приходили 
сюда, по словам Евгении, да-
же не столько за услугами, 
сколько на экскурсию. 
— Москвичи поздравляли нас 
с новосельем, всем очень по-
нравился ремонт, — добавила 
сотрудница. 
Офис стал действительно 
комфортнее. Отремонтирова-
ли комнату отдыха для работ-
ников, расширили зоны ожи-
дания для посетителей. Там 
появились диваны со встроен-
ными USB-зарядками, допол-

нительные компьютеры с до-
ступом в интернет. Сами окна 
приема стали шире. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ТАТЬЯНА КИЧА
РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА ГОСУСЛУГ 
РАЙОНА АЛЕКСЕЕВСКИЙ
В нашем центре отремонтиро-
вали крышу и подвальные по-
мещения, обновили инженер-
ные коммуникации, вентиля-
цию, поставили новые окна, 
закупили мебель. Появился 
уголок «Мое кафе», где можно 
попить кофе, сделали новую 
детскую игровую зону, ресеп-
шен, поставили современные 
терминалы оплаты. У нас до-
статочно популярный офис, 
в день его посещают около 
500 человек. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 8:28 Администраторы — помощники центра «Мои документы» по искреннему сервису 
Татьяна Михайлева (слева) и Евгения Зволякевич изучают бланки-заявления на оказание услуг

Вузы объявили 
войну коррупции
Вчера стартовал Всероссий-
ский антикоррупционный 
диктант. Участники ответят 
на 40 вопросов о российском 
законодательстве.

Что скрывается за понятием 
«взятка», куда обращаться 
свидетелям противоправных 
действий и как борются с кор-
рупцией на законодательном 
уровне — эти и другие вопро-
сы ждут участников Всерос-
сийского антикоррупционно-
го диктанта. На проверку зна-
ний отводится полчаса. К каж-
дому вопросу дают по четыре 
варианта ответа, из которых 
нужно выбрать верный. По за-
вершении испытания на элек-
тронную почту участника вы-
сылают именной сертификат.
Организаторами проекта ста-
ли выпускники и преподава-
тели столичных вузов — Рос-
сийской академии народного 
хозяйства и государственной 
службы при президенте РФ 
и Московского государствен-
ного юридического универси-
тета имени Кутафина.
— Автор проекта — наш вы-
пускник, кандидат юридиче-
ских наук Эльси Золаев, — рас-
сказал директор программы 
«Безопасность государствен-
ного управления и противо-
действие коррупции» Инсти-
тута государственной службы 
и управления РАНХиГС Раис 
Алабердеев. — Вопросы к дик-
танту разрабатывались со-
вместно с преподавателями 
программы магистратуры 
РАНХиГС «Бе зо пасность госу-
дарственного управления 
и противодействие корруп-
ции». Мы старались, чтобы 
они были разноплановые. 
И сейчас в институте создана 
рабочая группа, которая дума-
ет над дальнейшим развитием 
этого проекта. 

Раис Алабердеев твердо уве-
рен: пройти диктант необхо-
димо даже тем, кто считает 
себя далеким от юриспру-
денции.
— Уровень знаний населения 
в этой области недостаточно 
высок. Многие не знают, что 
считается взяткой. Диктант 
дает возможность гражданам 
проверить себя в области про-
тиводействия коррупции 
и избежать противоправных 
ситуаций впоследствии, — до-
бавил Алабердеев.
Помимо диктанта вуз плани-
рует организовывать и другие 
просветительские мероприя-
тия, направленные на профи-
лактику коррупции.
— Мы будем проводить дни 
открытых дверей, мастер-
классы, лекции на правовые 
темы. Также преподаватели 
академии хотят реализовать 
программу повышения ква-
лификации по противодей-
ствию коррупции, — расска-
зал Раис Алабердеев.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

Кандидатура председателя избирательной 
комиссии поддержана единогласно

Полицейские наградят неравнодушного 
москвича, который помог задержать стрелка

Вчера прошло первое орга-
низационное заседание но-
вого состава Московской го-
родской избирательной ко-
миссии. Председателем Мос-
горизбиркома выбрали Ольгу 
Кириллову. 

Срок полномочий нового со-
става Мосгоризбиркома со-
ставит пять лет.
— Этот коллектив будет рабо-
тать в рамках всех избира-
тельных циклов, которые бу-
дут проходить в Москве. Это 
огромная ответственная ра-
бота, которая требует колос-
сального внимания и трудоза-
трат. Хотела бы в первую оче-
редь пожелать всем здоровья, 
а также быть максимально 
непредвзятыми и действовать 
строго в соответствии с зако-
ном, — сказала заммэра Мо-
сквы Наталья Сергунина. 

Она также выразила надежду 
на то, что все вопросы, связан-
ные с избирательным процес-
сом, будут и впредь решаться 
с участием общественности. 
Центральная избирательная 
комиссия РФ предложила кан-
дидатуру Ольги Кирилловой 
на пост председателя Мосгор-
избиркома. Члены комиссии 
проголосовали единогласно.
— Я обещаю, что приложу мак-
симум усилий для того, чтобы 
не повредить, а только улуч-
шить работу Московской го-
родской избирательной ко-
миссии. Думаю, что мы все 
вместе будем держать стан-
дарт, уровень работы Мосго-
ризбиркома, и у нас получится 
в полной мере обеспечить пра-
ва московских избирателей, — 
сказала Ольга Кириллова.
Председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников принял 

участие в первом заседании 
нового состава Мосгориз-
биркома. 
— Введение комплексов об-
работки избирательных 
бюллетеней, автоматизиро-
ванных рабочих мест, видео-
наблюдения, экстерритори-
альных участков, дистан-
ционного электронного го-
лосования, образование 
общественного штаба по на-
блюдению за выборами — 
все это проходило на площад-
ке Москвы. Это было бы не-
возможно без нормального 
партнерского отношения 
между законодательной и ис-
полнительной властью, Мо-
сковской городской и Цен-
тральной избирательными 
комиссиями, — сказал Алек-
сей Шапошников.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера Пресненский суд Мо-
сквы на два месяца отправил 
в СИЗО Сергея Глазова, ко-
торый открыл стрельбу 
в МФЦ «Рязанский». Подо-
зреваемый признал вину 
в убийстве и незаконном 
владении оружием.

Напомним, 7 декабря Сергей 
Глазов открыл огонь из писто-
лета по посетителям центра 
госуслуг на Новокузьминской 
улице. В результате двое граж-
дан погибли, четверо ранены. 
Злоумышленника обезвредил 
старший лейтенант полиции 
Георгий Домалаев. Позже вы-
яснилось, что ему помогал по-
сетитель центра госуслуг — 

молодой актер Илья Артамо-
нов. Начальник ГУ МВД Рос-
сии по Москве, генерал-майор 
полиции Олег Баранов решил 
поощрить смелого москвича.
— Начальником Главка при-
нято решение о поощрении 
неравнодушного граждани-
на, чьи отважные и решитель-
ные действия позволили со-
труднику полиции полностью 
обезопасить окружающих от 
возможного вреда, не дать 
преступнику скрыться с места 
происшествия, — сообщил 
начальник Управления ин-
формации и общественных 
связей ГУ МВД России по Мо-
скве Владимир Васенин.
В беседе с «ВМ» Артамонов от-
метил, что ему приятна эта на-
града. Но героем он себя не 
считает. 

— Я точно не из тех, кто поле-
зет в огонь или под пулю, как 
персонаж боевика, — сказал 
Артамонов. — Но здесь у меня 
была возможность помочь, 
и я не остался в стороне.
Популярность, которая при-
шла к актеру после этой исто-
рии, не радует его. 
— Вчера мне позвонили 
и предложили роль в кино-
проекте. И это не первый слу-
чай. Телефон не смолкает, — 
говорит Илья. — Но я не хочу 
пиариться на этой истории 
и искать выгоды. Я готов от-
дать все, чтобы эта ситуа-
ция не произошла. Погибли 
люди. И я хочу выразить собо-
лезнования их родствен-
никам.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

Вчера 15:40 Учитель информатики школы № 2114 Виктория Кудряшева и руководитель IT-полигона на базе школы Кирилл Шувалов разбирают часовой механизм 
на мастер-классе по черчению. Молодые люди уверены, что обмен опытом среди педагогического коллектива столицы очень полезен

Бронзовый заводской 
ополченец шагает на фронт 

Профессиональные пилоты 
спасают человеческие жизни 

Вчера у станции метро «Тек-
стильщики» открыли памят-
ник работникам автозавода 
«Москвич» — участникам 
Великой Отечественной вой-
ны. Над монументом работа-
ли скульпторы Микаэль и Ва-
ге Согоян. 

На двух гранит-
ных устремив-
шихся в небо 
стелах — литая 
эмблема Авто-
мобильного за-
вода имени Ле-
нинского ком-
сомола. Стро-
гая надпись 
золотом: «Веч-
ная память ра-
ботникам авто-
завода «Моск-
вич» (АЗЛК), погибшим и за-
щищавшим Отечество в годы 
Великой Отечественной вой-
ны 1941–1945 годов». От этих 
обелисков, как от ворот род-
ного цеха, — шагнувший 
в вечность бронзовый воин. 
Уверенная поступь, реши-
тельный взгляд, сильная рука, 
сжавшая легендарную вин-
товку-трехлинейку Мосина — 

ту самую, с которой Россия 
прошла обе мировые войны. 
Именно таким увидел автор 
памятника Микаэль Согоян 
простого заводского ополчен-
ца-героя. 
— В динамику движения бой-

ца заложена на-
дежда на ско-
рую победу, же-
лание вернуть-
ся к мирному 
труду, созидать 
и верить в свет-
лое будущее, — 
раскрывает за-
мысел мону-
мента Микаэль 
Согоян. — Вме-
сте с братом мы 
вложили в эту 
к о м п о з и ц и ю 
идею о том, что 

Великая Победа — результат 
духовной силы, отваги и сове-
сти вот таких обыкновенных 
заводских парней.
Инициативу создания памят-
ника выдвинул столичный Де-
партамент культурного насле-
дия. Братья Согоян работали 
над скульптурой более года. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Специалисты Авиационного 
центра Департамента ГО и ЧС 
рассказали о том, что в этом 
году в столице силами авиа-
ционного центра спасены 
300 человеческих жизней.

По словам заместителя дирек-
тора по организации летной 
работы Московского авиаци-
онного центра Олега Каталь-
шева, сейчас эскадрилья МАЦ 
насчитывает 11 вертолетов 
и 30 экипажей пилотов. Все 
они имеют большой опыт лет-
ной и спасательской работы, 
многие ранее побывали в го-
рячих точках.
— Все пилоты нашей органи-
зации проходят переподго-
товку для работы на специаль-
ной авиатехнике. Это маши-
ны Ка-32, ВК117С-2 и сверхтя-
желый Ми-26Т, — рассказал 
Олег Катальшев. 
Также он отметил, что с 2018 
года в столице организовано 

круглосуточное дежурство са-
нитарных вертолетов. Для 
них открыты 11 площадок: 
шесть в ТиНАО, четыре при 
городских клинических боль-
ницах и одна на МКАД. 
— 27 спасателей, профессио-
налов высокого класса, дежу-
рят постоянно, группами по 
четыре человека, — рассказал 
начальник службы поисково-
го и аварийно-спасательного 
обеспечения ГКУ «МАЦ» 
Александр Панормов. — За 
время работы специалисты 
авиацентра более 1000 раз вы-
летали на ДТП и пожары, на 
вскрытие дверей и на поиск 
потерявшихся в лесу грибни-
ков. Крылатые поисковики 
и парамедики помогли более 
450 пострадавшим. А в этом 
году вертолет к месту проис-
шествия москвичи вызывали 
более 600 раз. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

БИТВА 
ЗА МОСКВУ

громкое дело
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ВАХТАНГ ФЕДОРОВ
ДИРЕКТОР СОДРУЖЕСТВА 
ВЫПУСКНИКОВ МГЮА, 
ОРГАНИЗАТОР ВСЕРОССИЙСКОГО 
АНТИКОРРУПЦИОННОГО ДИКТАНТА

Поддержание общественного 
интереса и внимания к вопро-
сам противодействия корруп-
ции — это важная цель 
не только с точки зрения пра-
вопорядка, но и с точки зрения 
укрепления социальных отно-
шений, основанных на ценно-
стях, которые позволяют гар-
монично развиваться нашему 
обществу и государству без ри-
ска быть размытыми «ржавчи-
ной» коррупции, недобросо-
вестности и порочности. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Экспортеры обсудят 
вызовы времени
Сегодня в Москве пройдет 
Международный экспортный 
форум «Сделано в России». 
Его программа составлена 
так, чтобы он был полезен 
экспортерам разного уров-
ня — от микрокомпаний 
до многопрофильных хол-
дингов.

Участники форума узнают, на 
какую финансовую поддерж-
ку могут рассчитывать отече-
ственные участники внешне-
экономической деятельно-
сти, как с помощью каналов 
электронной торговли расши-
рить поставки своей продук-
ции, а также как наладить экс-
порт высоких технологий. 
Кроме того, для предприни-
мателей пройдут вебинары на 
самые разные темы: ведение 
переговоров, продвижение 
товаров, грамотное использо-

вание мер государственной 
поддержки, регулирование 
экспортных продаж и защита 
прав российских поставщи-
ков за рубежом.
— Форум «Сделано в Рос-
сии» — уникальная междуна-
родная площадка для обсужде-
ния вопросов экспортной де-
ятельности и выработки прак-
тических решений для 
на ращивания поставок рос-
сийских товаров за рубеж, — 
сказала генеральный дирек-
тор Российского экспортного 
центра Вероника Никиши-
на. — За последние несколько 
лет произошли события, изме-
нившие и российскую эконо-
мику, и мировой рынок. 
Мы сталкиваемся с новым вы-
зовом: «2030 — уже завтра. 
Что делать?» С ответов на этот 
глобальный вопрос и начнется 
центральное событие нашего 
форума — пленарная сессия.
Эксперты обсудят будущее 
российской несырьевой неэ-
нергетической внешней тор-
говли в постковидное время, 
перспективы работы на рын-
ках Сербии, Турции, Саудов-
ской Аравии и других стран, 
а также влияние экспорта на 
развитие экономики регио-
нов. Прямая трансляция засе-
дания будет доступна на сайте 
forum2021.exportcenter.ru.
Также состоится выставка об-
разцов продукции, предна-
значенной для внешнего рын-
ка. В Год науки и технологий 
производители представят 
инновационные решения, ко-
торые можно применять 
в различных отраслях, вклю-
чая машиностроение, меди-
цину и электронную промыш-
ленность. Отдельным событи-
ем форума станет награжде-
ние лучших экспортеров.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

ИГОРЬ КИСЛИЦЫН 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА ПО БЛАГО
УСТРОЙСТВУ И СОДЕРЖАНИЮ ТЕРРИ
ТОРИИ НАЦИОНАЛЬНОГО ПАРКА 
ЛОСИНЫЙ ОСТРОВ

Мы уделяем особое внимание 
процветанию природной фау-
ны нашего национального 
парка. За последние годы 
провели масштабную работу 
по благоустройству террито-
рии, а также установили не-
сколько солонцов. 
В этом году у нас родились 
двое лосей, поэтому особенно 
важно сейчас поддерживать 
этот вид животных в дикой 
среде обитания и не дать 
им погибнуть. 
Очень радует, что посетители 
относятся к этому с понимани-
ем и всячески поддерживают 
наши инициативы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Бизнес поддержали 
дополнительными выплатами

Болезнь может ухудшить 
память и развить депрессию

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о вы-
платах предпринимателям. 

Правительство 
Москвы подвело 
итоги приема зая-
вок от предприни-
мателей по выпла-
там на соблюде-
ние санитарных 
мер в связи с пан-
демией коронави-
руса и обеспече-
ние сотрудников средствами 
индивидуальной защиты. За-
явочная кампания продолжа-
лась с 1 сентября по 15 ноя-
бря. Воспользоваться новой 
мерой поддержки могли ком-
пании сферы услуг, которые 
подали сведения о вакцина-

ции не менее 60 процентов 
персонала до 15 августа через 
личный кабинет на портале 
mos.ru. 
— По этой программе одо-

брено 3,1 тысячи 
заявок, — заяви-
ла Наталья Сер-
гунина. — Общая 
сумма выплат 
по ним превысит 
332 мил лиона ру-
блей. Большин-
ство заявок посту-
пило от предприя-

тий общепита. Также под-
держку получат организации 
и индивидуальные предпри-
ниматели, работающие в сфе-
ре культуры, спорта, бытовых 
услуг и других направлениях.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера аспирант Научного 
института нейрофизиологии 
и высшей нервной деятель-
ности, врач Валентина Груз-
дева, рассказала о том, как 
коронавирус влияет на ког-
нитивные функции.

У переболевших COVID-19 
есть проблемы с памятью, 
концентрацией и внимани-
ем. При этом когнитивный 
дефицит коррелирует с тяже-
стью течения болезни. 
— Так, две трети пациентов 
после ковида делают ошибки 
в прохождении когнитивных 
тестов, — говорит Валентина 
Груздева. 

Врач поясняет: когнитивный 
дефицит — это ухудшение 
памяти, неспособность при-
нять решение, сосредото-
читься, следовать инструк-
циям, свободно выражать 
мысль и управлять автомо-
билем. 
По последним исследовани-
ям, скорость обработки ин-
формации страдает у трети 
пациентов, беглость речи — 
у 26–32 из ста, а депрессия 
и тревожность могут раз-
виться у 15–23 процентов. 
«Бонусом» еще могут быть 
усталость и бессонница.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

 У порога военкомата — груп-
па молодых парней. Строгие 
костюмы, аккуратные приче-
ски, умные разговоры вполго-
лоса. Выпускники столичных 
вузов, бакалавры и магистры 
наук, специалисты, начинаю-
щие исследователи. Будущее 
отечественной науки и техни-
ки. Но не пройдет и несколь-

ких часов, как на плечи вче-
рашних студентов и аспиран-
тов лягут солдатские погоны. 
А там — автобус до воинской 
части, курс молодого бойца, 
торжественные слова священ-
ной воинской присяги... 
Выпускник магистратуры Мо-
сковского государственного 
университета имени Н. Э. Бау-
мана Егор Степанов расска-
зал, что ему предстоит слу-
жить в Пятой научной роте 
Сухопутных войск. 
— Я написал несколько науч-
ных статей по эргономике, 
которые опубликовали про-
фильные альманахи. А еще 
работал младшим научным 
сотрудником в Министерстве 
обороны. В армии продолжу 
заниматься любимым де-
лом — исследовательской ра-
ботой, — рассказывает Егор.
В ту же роту отправляется еще 
один выпускник МГТУ имени 
Н. Э. Баумана, Даниил Шеле-
стов. Корреспонденту «ВМ» он 
рассказал о своих достижени-
ях в области программирова-

ния. Например, о том, как он 
разработал компьютерную 
игру на основе искусственно-
го интеллекта. 
— Я понимаю, что этот год бу-
дет непростым в моей жиз-
ни, — говорит призывник. — 
Но это как раз то, чего я хотел. 
Более того, я получу опыт, ко-
торый не освоить, сидя за уни-
верситетской партой. Кстати, 
служить многие из нас будут 
на офицерских должностях.
До отправки призывников 
остались считаные минуты. 
Будущие воины уже переоде-
лись в униформу — пока без 
знаков различия. Плотно за-
стегнуты бушлаты. Строго по 
Уставу подогнаны ремни. Вы-
сятся на головах теплые ушан-
ки с блестящими кокардами. 
Строем в две колонны надеж-
да российской науки готовит-
ся покинуть двор сборного 
пункта. 
Выпускник магистратуры 
Высшей школы экономики 
Евгений Вавринчук не пере-
живает. Он сын военного 

и с детства знал, что Родине 
служить — дело для настоя-
щих мужчин. 
— Отправляюсь в Десятую на-
учную роту, в Петербург, — 
гордо сообщает Евгений. — 
О ней я узнал на одном из ар-
мейских форумов столицы. 
Загорелся идеей попасть туда 
служить. Если честно, я точно 
не знаю, что придется делать, 
какие конкретно задачи вы-
полнять. Но у меня много се-
рьезных публикаций по эконо-
мике. Поэтому думаю, что моя 
работа в армии будет связана 
с проведением каких-нибудь 
финансовых вычислений 
и смет. После службы плани-
рую прийти на работу в Мини-
стерство промышленности 
и торговли России. Но это сей-
час. А может, останусь на 
сверхсрочную. Зависит о того, 
будет ли мне интересно слу-
жить и возможен ли в армии 
профессиональный рост эко-
номиста. 
После теплых напутственных 
слов военного комиссара го-

рода Москвы, генерал-майора 
Виктора Щепилова, звучит 
команда: «По машинам». 
До свидания, парни! Возвра-
щайтесь настоящими мужчи-
нами — двигать науку дальше. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
а.zosimov@vm.ru

Армии нужны магистры, 
бакалавры, аспиранты

9 декабря 10:34 Выпускник-магистр Национального исследовательского университета «Высшая школа экономики» Евгений Вавринчук на сборном пункте Военного 
комиссариата города Москвы ждет отправки в десятую научную роту Министерства обороны России

служба

Призывники по-
ехали на службу 
в научные роты 
Российских во-
оруженных сил. 
«Вечерняя Мо-
сква» узнала, 
что ждет солдат 
с высшим обра-
зованием. 

ВИКТОР ЩЕПИЛОВ
ВОЕННЫЙ КОМИССАР ГОРОДА МОСКВЫ, 
ГЕНЕРАЛМАЙОР
Научные роты в России суще-
ствуют с 2014 года. В Москве 
очень много вузов, которые го-
товят для нас призывников, 
принимавших участие в науч-
но-исследовательской дея-
тельности. Прежде всего это 
касается таких вузов, как МГУ, 
МГТУ имени Н. Э. Баумана, тех-
нических университетов стра-
ны. Хочу отметить, что в осен-
ний сезон мы успели отправить 
около 50 человек в пять науч-
ных рот Вооруженных сил на-
шей страны. Многие из них бу-
дут служить офицерами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Московские реставраторы 
спасли уникальный экспонат

Установка кормушек-солонцов 
поможет лосям выжить зимой 

Специалисты Реставрацион-
ного центра имени Грабаря 
представили в публичной 
экспозиции модный дворян-
ский костюм восемнадцатого 
века, восстановленный 
по нескольким сохранив-
шимся фрагментам. 

Под ярким светом особого му-
зейного софита шитые золо-
том камзол и кафтан смотрят-
ся невероятно нарядно. По 
ценной ткани вьется выши-
тый вручную сложный расти-
тельный орнамент. И даже не 
верится, что до реставрации 
эта красота была всего не-
сколькими маленькими ло-
скутками полуистлевших пар-
чи и шелка.
Заказчик работ — музей-запо-
ведник «Зарайский кремль» — 
просил всего лишь сохранить 
примеры вышивки 250-летне-
го возраста. Собирался экспо-
нировать их именно как при-
меры искусства золотошвеек. 
Но специалисты Центра Гра-

баря поняли, что после произ-
веденного десять лет назад ре-
монта похожего костюма для 
Вятского музея они смогут вос-
становить и этот туалет. И про-
сто добавили недостающие 
детали, изготовив их именно 
так, как это делали портные 
в далеком восемнадцатом ве-
ке, при Екатерине II. 

— Мы использовали француз-
ский шелк, близкий по факту-
ре и окрашенный по методи-
кам екатерининских вре-
мен, — рассказала Галина 
Безрукова-Евсеенко, худож-
ник-реставратор высшей ка-
тегории, работавшая с кафта-
ном. — Здесь нет машинных 
швов. Для создания модного 
силуэта «грудь колесом» под-
били кафтан ватой, как пола-
галось по моде в те времена. 
По словам реставратора, ос-
новной трудностью была ра-
бота с тканью основы, она бы-
ла сухая и ломкая.
— Там, где требовалось укре-
пить детали, мы делали это 
с помощью прозрачной газо-
вой ткани, — поделилась се-
кретом Анастасия Лобанова, 
художник-реставратор выс-
шей категории. А все ново-
дельные элементы выполни-
ли с максимальным соответ-
ствием истории.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru 

Вчера на московской части 
национального парка «Лоси-
ный Остров» директор парка 
Рустам Якубов принял уча-
стие в установке солонца — 
кормушки для лосей. Он рас-
сказал «ВМ», почему особен-
но важно помогать этим жи-
вотным в зимний период.

Хищные животные, в отличие 
от травоядных, получают до-
статочно соли со своей пи-
щей. У них нет нужды искать 
дополнительные источники 
минералов. 
А вот, к примеру, лоси, пита-
ясь лишь травой, грибами 
и ветками деревьев, не могут 
получить с едой необходимую 
норму соли. Они вынуждены 
искать естественные солон-
цы — выходы природных со-
лей на поверхность земли.  
Иногда животное проходит не 
один десяток километров, по-
лагаясь на свой нюх и ин-

стинкт, в поисках необходи-
мого. Поэтому специалисты 
национального парка «Лоси-
ный Остров» с начала декабря 
размещают на его территории 
искусственные солонцы — 
большие кормушки для жи-
вотных, куда складывается 
соль. 
— Гималайская соль богата 
полезными веществами, поэ-
тому когда лоси переходят на 
веточный корм, она им жиз-
ненно необходима. А мы им 
в этом помогаем, — рассказал 
директор национального пар-
ка «Лосиный Остров» Рустам 
Якубов.
Действительно, такой соло-
нец способен вывести живот-
ное из ослабленного состоя-
ния и укрепить его организм. 
Эта подкормка способствуют 
росту крепких рогов, которы-
ми лоси обороняются. 
— Животные просто подходят 
и спокойно облизывают ми-

неральный камень. Мы уста-
навливаем солонцы в тех ме-
стах, которые расположены 
не так близко к дорогам, где 
ходит большое количество 
людей, — добавляет Яку-
бов. — Для лося не составит 
труда обнаружить такую кор-
мушку, однако присутствие 
людей может его спугнуть. 
Специалисты «Лосиного 
Острова» также позаботились 
о том, чтобы кормушка была 
установлена недалеко от во-
доема, который ежедневно 
посещают животные. 
— Всего у нас есть четыре та-
ких солонца. Однако в даль-
нейшем мы проследим за по-
пуляцией лосей, и в случае ее 
увеличения будет установле-
но еще больше таких корму-
шек с нужным лосям минера-
лом, — подчеркнул директор 
национального парка.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

9 декабря 2021 года 15:44 Реставратор Галина Безрукова-Евсеенко рассказывает о кафтане

важная тема

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00  9 декабря 
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На данный момент в России выявили двоих заболевших омикрон-штаммом коро-
навируса, заявила вчера глава Роспотребнадзора Анна Попова. Еще 177 человек 
с подозрением на этот штамм находятся в обсерваторах. 28 из них госпитализиро-
ваны либо из-за клинических проявлений, либо по результатам ПЦР-тестов. 

Новый штамм 
мимикрирует 
под грипп
Врачи Роспотребнадзора 
назвали признаки болезни 
при заражении штаммом 
коронавируса «омикрон».

Пока достоверных симпто-
мов новой версии вируса не-
много: повышенная темпера-
тура, слабость, головная боль, 
кашель и снижение аппетита. 
Одним словом, они типичны 
для практически всех извест-
ных штаммов COVID-19 и на-
поминают некоторые другие 
вирусные инфекции, напри-
мер, грипп. Симптомы, воз-
никающие у детей, пока изу-
чены мало, но в 15 процентах 
случаев у них наблюдается 
сыпь на коже.
Эксперты Роспотребнадзора 
считают, что со временем бу-
дет выявлено больше призна-
ков штамма «омикрон». Но, 
принимая во внимание ре-
зультаты современных ис-
следований, этому штамму 
не суждено стать доминиру-
ющей версией COVID-19. 
— Симптоматика коронави-
руса похожа на многие дру-
гие болезни. Часто только по 
ПЦР-тесту можно понять, что 
это именно COVID-19. Еще 
коронавирус легко опреде-
лить с помощью компьютер-
ной томографии, — расска-
зывает профессор кафедры 
фармакологии № 1, доктор 
наук Ирина Никитина. — 
При возникновении новых 
штаммов вируса, возможно, 
придется модифицировать 
вакцины, чтобы сохранить 
их эффективность.
МИХАИЛ НИКИФОРЕНКО 
edit@vm.ru

компаний стали 
в этом году лауре-
атами Всероссий-
ской премии в об-
ласти междуна-
родной коопера-
ции и экспорта 
«Экспортер года».

цифра

13
ДМИТРИЙ СЕРГЕЕВ
ДИРЕКТОР РЕСТАВРАЦИОННОГО 
ЦЕНТРА ИМЕНИ ГРАБАРЯ

Презентация этого костюма — 
весьма волнительное событие 
для нас. Центр Грабаря специ-
ализируется на редких 
и сложных в реставрации ар-
тефактах, а этот случай стал 
уникальным даже для нашей 
практики. Нам понадобилось 
множество консультаций 
со специалистами разных про-
филей, а непосредственно
с предметами работали луч-
шие представители центра. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 11:00 Директор национального парка «Лосиный 
Остров» Рустам Якубов (на первом плане) устанавливает 
на природной территории солонец
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Путь от Москвы до Бурятии долог: сначала — 
самолетом, потом — автобусом, туда, где ждут 
заросшие лесами седые Саяны, торжественные 
буддистские пантеоны и дацаны, могучие реки, 
светлые горные озера с чистейшей водой и бес-
крайнее море тайги, подернутое синеватой 
дымкой. Времени в пути нельзя терять ни мину-
ты, потому что в Восточной Сибири, чтобы до-
браться от пункта «А» в пункт «Б», нужно пре-
одолеть десятки, а то и сотни километров. 

Бурятский улус и мировой бренд 

Первая остановка экспедиции — Тункинский 
район Республики Бурятия, улус Хойто-Гол. 
В переводе с бурятского — Северная река. 
Лесной край, деревянная архитектура, не ме-
нявшаяся столетиями. Согласно данным на 
2020 год, в улусе 556 человек постоянного на-
селения. А всю экономику представляют лесо-
заготовка да приусадебные хозяйства. Чем не 
традиционный жизненный уклад! Особенно-
сти Хойто-Гола позволили ему войти в Ассоциа-
цию самых красивых деревень России, которая 
и организовала эту экспедицию.
В центральной части России более привычно 
пожаловавшим на праздник подносить хлеб да 
соль. В Бурятии — чашу свежего молока. Нас 
угощали дети в национальных костюмах. Ди-
ректор ассоциации Александр Мерзлов вместе 
с главой Тункинского района Чингисом Ман-
шеевым снимают драпировку с огромного бан-
нера: «Хойто-Гол избран в Ассоциацию самых 
красивых деревень России».
— В Тункинской долине было четыре кандидата 
на присоединение, и Хойто-Гол был выбран со-
вместным решением с Министерством туризма 
Бурятии, — рассказывает Александр Мерз-
лов. — Ведомство выделяет средства на разви-
тие улуса. Кстати, Хойто-Гол очень понравился 
нашему французскому эксперту Жаку Рагону. 
Он отметил яркую индивидуальность улуса. 
Здесь уникальное деревянное зодчество, нетро-
нутая сибирская природа, есть множество куль-
турных объектов, что дает отличные перспек-
тивы развития туризма. 
В Хойто-Голе находится Историко-этнографи-
ческий музей имени Буда Ангархаева, пове-
ствующий об истории и жизненном укладе вос-
точных бурят. Здание музея, построенное по 
инициативе местной учительницы истории 
Елизаветы Шобоновой, напоминает по форме 
восьмистенную юрту. С 1990 года здесь собира-
ют традиционные предметы быта, орудия тру-
да, национальные костюмы, украшения, дет-
ские игрушки. 
— По бурятским традициям юрты всегда дели-
лись на мужскую и женскую половины. Так 
и здесь. Мужская часть дома отдана оружию 
и охотничьей добыче. Здесь у нас есть, напри-
мер, мунген хутага — национальные бурятские 
ножи. Такой нож охотник носил в одних ножнах 
с двумя маленькими ножиками и с палочками 
для еды. К ножнам крепится цепочка со специ-
альной широкой клипсой — для красоты… 

На женской половине — традиционные наря-
ды, серебряные и медные украшения, резные 
и расписные детские колыбели, глиняная и де-
ревянная посуда — все, что веками окружало 
в быту бурятских женщин, — рассказывает го-
стям директор музея Туяна Самбуева.
В Доме культуры местные музыканты встреча-
ют нас буддистской мантрой «Ом мани падме 
хум» — «О, жемчужина, сияющая в цветке лото-
са!», дарят каждому члену экспедиции синюю 
ленту — хадак, в знак дружбы и почтения. 
Среди местных жителей — молодой человек 
в оранжевом дэгэле, воинском костюме с до-
спехами. Это чемпион мира по разбиванию ко-
сти голыми руками Жалсып Манзаров. В Буря-
тии разбивание ребром ладони бычьих берцо-
вых костей — старинная богатырская забава 
и национальный вид спорта, он называется 
«Хээр шаалган». 
— Здесь важны не только сила и сноровка, но 
и определенный духовный настрой, — говорит 
богатырь Жалсып. А потом делает плавные и не 
слишком быстрые взмахи руками, словно при-
меряясь к месту. Резкий, сокрушительный 

Министр туризма Бурятии Алдар Доржиев сообщил, что зимой 2022 года Ростуризм возобновит чартерные рейсы в республику. Это увеличит поток 
путешественников в регион. Корреспондент «ВМ» отправилась в путешествие по Бурятии и Иркутской области, узнала, как развит туризм в этой самобытной 

местности и куда стоит отправиться в первую очередь.

23 сентября 2021 года. Чемпион мира по разбиванию кости 
Жалсып Манзаров готовит национальное блюдо бухлер (2)
17 января 2021 года. На замерзшем озере Байкал можно 
покататься на коньках (1)

МАРГАРИТА 
МАРТОВСКАЯ
Корреспондент 

Жители верят 
в энергетическую 
силу своей земли, 
просят у духов 
природы самое 
сокровенное 

реплика

Открываем новые 
маршруты

ЕКАТЕРИНА СЛИВИНА
РУКОВОДИТЕЛЬ АГЕНТСТВА ПО ТУРИЗМУ
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

Большинство российских и иностранных 
туристов, приезжающих в Иркутскую об-
ласть, стремятся на Байкал, в связи с чем 
антропогенная нагрузка на природные 
комплексы озера ежегодно увеличивает-
ся. Мы хотим разгрузить ситуацию. В рам-
ках проекта региональной госпрограммы 
Иркутской области «Туризм и индустрия 
гостеприимства» на 2022–2026 годы мы 

планируем развивать 
другие территории. 
Уже в этом году начал 
реализовываться про-
ект по развитию трех 
муниципальных обра-
зований: Усольский, 
Черемховский, Зала-
ринский районы. Они 
расположены вдоль 

реки Ангара, привлекательны природой 
и самобытной культурой. Проект будет ре-
ализован поэтапно, в следующем году 
к программе развития добавятся Осин-
ский, Боханский, Качугский районы.
Еще одна важная задача  — развитие 
туризма в Иркутске. В городе работает 
информационно-туристская служба, 
проводится обучение гостиничного пер-
сонала. В 2021 году появился маркетин-
говый центр для продвижения нашей 
работы на российском и международном 
рынках. Разработан маркетинговый 
план, подготовлен полный пакет ре-
кламных услуг для субъектов малого 
и среднего предпринимательства в сфере 
туризма. 
В регионе начата работа над мобильным 
информационным приложением, продол-
жается совершенствование официально-
го туристического портала Иркутской об-
ласти. Мы планируем участвовать в круп-
нейших международных выставках «Ин-
турмаркет» и МIТТ в Москве. Так мы хотим 
показать, что Байкал — не единственное 
место в Иркутской области, которое может 
быть интересно туристам.

■ Мясо — основная составляющая бурят-
ской кухни. Самое знаменитое блюдо ре-
спублики — позы или буузы. Их делают 
из мяса баранины, говядины или конины 
и теста, как пельмени или хинкали. Еще 
одно блюдо, которое наверняка предло-
жат путешественникам буряты, — мясной 
бульон бухлер с кореньями и специями.
■ Иволгинский дацан в селе Верхняя 
Иволга Бурятии — крупнейший в России 
центр буддизма. При нем функционирует 
уникальный Музей истории российского 
буддизма. 
■ Еще очень важный объект республи-
ки — Музей истории Бурятии в Улан-Удэ. 
Сегодня это один из крупнейших музеев 
во всей Сибири, где хранятся памятники 
древних цивилизаций гуннов, тюрко- 
и монголоязычных кочевников, некогда 
живших в этих краях.
■ В Бурятии находится самый длинный 
в России Северомуйский железнодорож-
ный тоннель протяженностью 15 343 ме-
тра. Его строили на протяжении 26 лет. 

ФАКТЫ

По-бурятски озеро Байкал называется 
Байгаал-далай. По преданию кабанских 
бурят, живущих на восточном берегу во-
доема, однажды на этой земле случилось 
сильное землетрясение, почва разверз-
лась и появилась трещина с пылающим 
огнем. Люди в страхе стали молиться бо-
гам: «Бай, гал» (огонь, остановись). Тре-
щина начала заполняться водой. Так и об-
разовался Байкал.
Местные жители утверждают: иногда в ту-
мане у озера можно увидеть призрачные 
фигуры людей. Считается, что это затонув-
шая армия жестокого правителя Хасана 
Чосона. Он хотел покорить эвенкийские 
племена, которые жили на другом берегу, 
и приказал своей армии перебраться туда 
через лед. Но лед треснул, и все войско 
ушло под воду. По легенде, беспокойные 
души воинов до сих пор пытаются пере-
сечь Байкал. 
Героев легенд путешественники могут 
разглядеть на острове Ольхон. Например, 
с берега Байкала можно увидеть три вы-
ступающие скалы мыса Саган-Хушун. 
С ним связана легенда о шамане, у которо-
го было три сына и дочь. Однажды своен-
равная девушка решила сбежать от своего 
отца. Он приказал сыновьям найти ее. Пар-
ни сестру нашли, но не выдали ее и спрята-
ли. Шаман узнал о сговоре, разозлился 
и превратил сыновей в три белые скалы.
Еще одно место, окутанное сказания-
ми, — вершина берега реки Селенга, ко-
торое находится в 13 километрах от Улан-
Удэ. Здесь расположена стоянка Гэсэра — 
героя бурятского эпоса, который очищал 
землю от чудовищ и демонов. Тут хан при-
вязывал своих небесных коней и отдыхал 
перед дальними странствиями. 

ЛЕГЕНДЫ

удар — и вот уже крепкая кость разлетается на 
части. 
По словам пресс-секретаря администрации 
Тункинского района Доры Хамагановой, разви-
тие туристической инфраструктуры — один из 
главных приоритетов для местной власти. 
— Благодаря изменениям в законе об особенно-
стях предоставления земельных участков 
в Дальневосточном федеральном округе, приня-
тым в декабре 2020 года, гражданам стало про-
ще получить государственную муниципальную 
землю в личное распоряжение. Сейчас по всему 
району готовы более 15 инвестиционных пло-
щадок, где можно строить современные частные 
отели, — сказала Дора Хамаганова. 

Кочевники священных гор

Древний шаманизм и буддизм, пришедший 
в эти края несколько веков назад, слились в ми-
ровоззрении бурятского народа воедино. При-
знавая и уважая постулаты буддийской веры, 
здесь по сей день чтят духов местности, прино-
сят дары скалам и деревьям.
Проезжая по автодороге Монды-Орлик, идущей 
вдоль ущелья Черного Иркута, видим неболь-
шой каскад: чистый холодный ключ бьет прямо 
из скалы и тоненькой струйкой стекает по кам-
ням. Вокруг на каждом деревце — сотни раз-
ноцветных атласных ленточек. Земля на подхо-
дах к роднику усыпана мелкими монетками, 
конфетами. Это дары местных жителей. Так 
в Бурятии «бурханят» — задабривают духов ле-
са, гор и воды, чтобы они были благосклонны 
к путешественникам. И подобные природные 
алтари встречались на нашем пути десятки раз. 
В улусе Сорок проживают 1100 человек. Это 
дом для сойотов — малого коренного народа 
Бурятии. Считается, что самоназвание наро-
да — сойоты — и название здешних гор — Сая-
ны — однокоренные слова на древнем языке. 
Здесь находится этнографический музей под 
открытым небом сойотский этнокомплекс 
«Ильчир». 
Его сердце — это два жилища, урса. Летний 
и зимний. Сойоты — народ оленеводов и охот-
ников, летом кочевали со своими стадами, 
а с приходом холодов селились в более крепких 
и теплых постоянных домах. Ныне в музее со-
брана богатая коллекция традиционных ремес-
ленных изделий. А рядом с урсами на подворье 
выставлена редкостная деревянная лодка — ка-
тамаран. В сорокской школе создан краеведче-
ский музей «Сылтыс». Здесь мы встречаемся 
с местными жителями и сотрудниками адми-
нистрации района. Школьники с энтузиазмом 
рассказывают участникам делегации про пред-
меты обихода сойотов. Большинство экспона-
тов музея приспособлено к быту оленеводов. 
Переметные кожаные сумы, берестяные туе-
ски, легкая и удобная деревянная посуда ембэ, 
которая не разобьется в пути. 
— С каждый годом туристический поток в наш 
район увеличивается, — рассказывает замести-
тель руководителя администрации Окинского 

района Баярма Бакшахарова. — В первую оче-
редь путешественников привлекает практиче-
ски нетронутая природа. Чтобы лучше познако-
миться с ней, рекомендую отправиться в при-
родный заповедный комплекс «Шумак», распо-
ложенный в горах на высоте 1550 метров над 
уровнем моря. Там есть минеральные источни-
ки, можно подняться на самую высокую точку 
Восточных Саян — гору Мунку-Сардык, Вечную 
Вершину.

Поиски богини, прогулки по лаве

На следующий день наша экспедиция отправ-
ляется на Окинское плато — красивейшее леси-
стое плоскогорье, расположенное на высоте 
1800–2400 метров над уровнем моря. По-
бурятски эти горы зовутся Ахын Хадалиг Газар.
Первое, что встречается на нашем пути, — шесть 
деревянных столбов, установленных полукру-
гом. Посередине деревянное изваяние, пред-
ставляющее собой фигуру шамана-хондогора — 
местного жителя, представителя одного из пле-
мен, издревле обживающего Саянские горы. 
— Шаман держит над своей головой лебедя — 
священную птицу своего народа. Столбы — это 
шесть сэргэ, ритуальных коновязей, символизи-
рующих районы, заселенные хонгодорами. Два 
белых камня на южной и восточной сторонах — 
средоточия природной силы. Если загадать за-
ветное желание и коснуться камня лбом и обеи-
ми ладонями, говорят, оно непременно сбудет-
ся, — рассказывает кандидат географических 
наук Алексей Папаев.
По его словам, Окинское плато охраняют 
13 священных гор, которым поклоняются мест-
ные жители. Вот Хан-Уула, Гора-владыка, выс-
шая точка хребта Хамар-Дабан, ее высота со-
ставляет 2371 метр. У подножия горы находит-

ся обоо — природный алтарь, куда жители при-
ходят, чтобы почтить духов местности. 
— Один день в году сюда съезжаются буддий-
ские ламы со всех районов Бурятии. Мы вместе 
кланяемся горам и просим, чтобы год прошел 
без наводнений и засуx, принес хороший урожай 
и добрую охоту, — говорит Папаев. 
Бездетные семьи приходят сюда, чтобы попро-
сить природу о наследниках. По легенде, на од-
ной из гор можно увидеть лик богини Зеленой 
Тары — хранительницы семьи. Добраться до не-
го — задача не из простых, это самая высокогор-
ная точка Восточной Сибири — 3491 метр. По 
легенде, если пройти через грот в скале Эхын 
Умай, можно сбросить всю негативную энергию 
и очиститься душой, а потом уже попросить выс-
шие силы о чем-то самом сокровенном. 
Через несколько километров величественный 
пейзаж перечеркивают чернеющие каменные 
реки, в застывших волнах высятся угловатые 
глыбы. Это застывшая лава. Как объяснил 
Алексей Папаев, в Восточных Саянах есть мно-
жество потухших вулканов. Последнее извер-
жение, как определили геологи, было в 725 году 
нашей эры. Тогда в радиусе 70 километров во-
круг погибло в потоке расплавленной горной 
породы все живое. А сейчас сквозь тысячелет-
ние трещины в базальте рдеют под скупым гор-
ным солнцем мелкие продолговатые созрев-
шие ягоды барбариса.

Острова, где живут легенды 

Финальная точка нашего путешествия — 
остров Ольхон на священном Байкале. Поселок 
Хужир — оазис настоящей цивилизации на 
острове. Здесь множество кафе, отелей, магази-
нов, сувенирных лавок. Видно, что туристы 
здесь — частые гости. Но чем дальше лежит 
путь экспедиции от поселка вглубь острова, тем 
девственнее природа. 
Самая северная точка острова — мыс Хобой. 
В переводе с бурятского — Клык. Еще одно место 
силы на нашей дороге. Узкие лесные тропы, до-
лины каменных духов, наскальные рисунки. По 
преданию, именно здесь первый бурятский ша-
ман обрел свой дар беседовать с душами предков 
и исцелять болезни. 
Со смотровой площадки открывается величе-
ственное свинцово-синее зеркало Байкала. Вда-
ли маячит остров с загадочным названием Свя-
той Нос. По-бурятски говорят Хилмэн-Хушун, 
Осетриный Нос. А по-русски почему-то Святой. 
Оказывается, дело вот в чем: шторма здесь бы-
вают нешуточные. В старые времена как плыли 
мимо длинного скального мыса на своих ладьях 
рыбаки, так в страхе налететь на острые камни 
молились гораздо чаще и усерднее, чем даже 
в церкви: «Святый Господи, помилуй нас!» Так 
и повелось называть — Святой Нос… Впрочем, 
для бурятского народа это место тоже издавна 
считалось священным. Здесь шаманы возноси-
ли молитвы Байкалу, просили своих богов да-
ровать щедрый улов и не обойти своей мило-
стью рыбаков и охотников, здесь же их сопле-
менники и хоронили своих волхвов. Давно уже 
нет ни капищ, ни старого шаманского кладби-
ща, наскальную роспись исследуют ученые — 
палеонтологи, этнографы, историки. А леген-
ды и предания все еще хранит величественная 
природа.

Магические воды Байкала
Восточная Сибирь полна сакральных мест и уникальных памятников природы
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Разговаривая с Дмитрием, вспоминаешь сцен-
ку «Бабушка и внуки» и невольно улыбаешься, 
поскольку прямо «видишь» его в ушанке и тулу-
пе. Однако, как известно, юмор — дело серьез-
ное, попробуем собраться... 
Как ни крути, Дмитрий, но брендов у нас за по-
следние годы создано было не так много. А вот 
«Уральские пельмени», похоже, один из них. 
Но это обязывает поддерживать заданный уро-
вень. Как команда сохраняет «творческую бо-
дрость»? 
Так может и не всегда получается поддерживать-
то. Эх. Бренд-то бренд, но знаете, как говорят? 
Вот купил кто-то машину дорогую, тот же «Мер-
седес», и говорит — да-а, а «Мерседес»-то уже не 
тот! Бренд остался брендом, но подвеска не та, 
и что-то еще — не то. Так что справляемся мы 
с задачей или нет — судить надо потребителям 
«пельменей». Пытаемся соответствовать — 
факт. Но тут есть такая штука, как контракт. Мы 
его подписываем на три года. Дальше — нравит-
ся не нравится, бери и делай — столько-то кон-
цертов в год. Это как на работу ходить: встаешь 
в семь и идешь. Погода, непогода, хочется, нет. 
Идешь! А потом будут провожать на пенсию 
и скажут: а вот был хороший работник! Короче, 
садишься и делаешь. Иногда с воодушевлением, 
иногда через «не могу». А так, может, и проле-
жал бы в кровати, чего уж там. Вы извините, 
кстати, что я так говорю: у меня мышление об-
разное, я, к счастью или к несчастью, как про-
фессора математики говорят и формулируют, 
не могу. У меня все через метафоры и всякую 
такую штуку. Ну и говорю я, как вы понимаете, 
только от себя, не за всех, а как лично я думаю.
Ну, не сильно испугали метафорами. Но предста-
вить, что вы бы пролежали в кровати день, трудно. 
Ой, пролежал бы! Что там с пенсионным воз-
растом? Я бы его до 55 опустил. 
И заскучали бы на пенсии.
Ни капельки. И проблемы наших пенсионеров 
не в том, что им нечего делать или они чего-то 
не хотят, а в том, что им это делать и хотеть 
не на что. Если бы у них были средства, и думать 
не надо — сделал загранпаспорт и покатил смо-
треть мир. Немецкие пенсионеры-то находят 
чем заняться. 
Вам до пенсии все равно еще далеко, не о чем го-
ворить. А вот сюжеты у вас — «близкие», сама 
жизнь. Бывает, себя в них узнавать даже… не-
приятно. Кто все это придумывает? 
Пишем сами, ну и авторы есть еще, человек 10–
15 из Новосибирска, наши, свердловские, из Пи-
тера. Скажем так: у нас реализована достаточно 
эффективная система креатива. Есть такая 
«Контора братьев Дивановых», общественная 
студенческая организация внутри университе-
та. («Контора братьев Дивановых» — юмори-
стический клуб ММФ НГУ, Механико-матема-
тического факультета Новосибирского Государ-
ственного университета. — «ВМ».) Оттуда мно-
гие кавээнщики вышли. Как-то мы к ним 
приехали, они попросили с ними вместе напи-
сать «капустник». И мы позаимствовали у них 
манеру создания таких вещей. Мы раньше писа-
ли как? Сели 10 человек, ну и давай что-то при-
думывать. А они десять человек делили на три 
группы — две по три человека и еще четыре. Эф-
фективность намного выше: 10 человек приду-
мают один номер, а три группы сочинят за это же 
время три номера. Дело в том, что, когда собира-
ются «креативить» человек десять, начинается, 
так сказать, процесс поедания друг друга: одни 
говорят — а может, так надо, другие — а может, 
эдак. И тогда идеи могут умирать не родившись. 
Мы эту схему работы взяли на вооружение, те-
перь разбиваемся на творческие группы по три-
четыре человека. Какие-то сюжеты приносит 
нам сам прожитый день, а есть устоявшиеся об-
разы — скажем, генерала и его супруги, и так 
далее. Муж, жена, дети — это все на наших гла-
зах, а иногда и в наших семьях происходит, и все 
эти автобусы, троллейбусы, остановки — везде 

сюжеты. Очень интересно смотреть наши ста-
рые номера. Иногда смотришь — да ладно, это 
мы такое придумали? Ничего себе! Ну, напри-
мер, как два рептилоида сидят разговаривают, 
или как два таракана под тапком болтают. И это 
были мы! Класс. Но скорость мысли и скорость 
кое-чего другого со временем точно теряется.
Экспромты у вас приветствуются?
Конечно. Это не запрещено и даже в какой-то 
степени приветствуется. К тому же все постоян-
но забывают слова. Не, подождите смеяться-то, 
это рабочий момент! Подготовка у нас идет ин-
тенсивно, мы же на концерт выходим с новым 
номером всего через три дня репетиций. Текста 
у некоторых много, так что… Забыть слова — 
одна из самых штатных наших ситуаций. Если 
так — начинаешь тупить и как-то выкручивать-
ся. Поэтому мы на монтаже в конце всегда 
вставляли отдельно такие эпизоды, как делал 
в своих фильмах Джеки Чан, чтобы зрители ви-
дели то, что в эфир не пошло.
А есть ли принципиальное различие между ва-
шим форматом и форматом КВН, если убрать со-
ревновательность, которая в нем — главное? 
Формат нашего концерта мне нравится как раз 
тем, чем не нравится формат КВН. КВН — это 
нереальный сплав искусства и спорта. С одной 
стороны, это юмор и театральное творчество, 
а с другой — именно спорт, и жесткий, когда на 
сцене две команды, а сейчас уже много больше 
двух, и победит сильнейший, причем в КВН лю-
бая ошибка отражается на результате. Чуть 

Они поразительно актуальны, мгновенно реагируют на происходящее, выступают остро и ярко. Их можно любить или не любить, но команда «Уральские пельмени», 
как минимум два десятка лет не сходящая с телеэкранов, давно не нуждается в рекламе и имеет массу поклонников. Накануне их новогоднего концерта в Кремле 

мы побеседовали с одним из самых известных «пельменей» Дмитрием Брекоткиным о том, как создаются скетчи и насколько юмористы критичны к себе. 

2019 год. Дмитрий Брекоткин 
в номере «Уральских пельменей» 
«Шлепки» 

Кто-то всюду подмечает красоту, а кто-то ищет веселое, 
уверен юморист Дмитрий Брекоткин 

Своих «мышей» 
лелею нежно 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
Обозреватель и колумнист 

Прививка 
от скандалов 
и залог 
долговечности 
просты — это 
контракт 

■  Инициатором создания команды КВН 
выступил в 1993 году Дмитрий Соколов. 
Все участники образованной команды 
были членами различных студенческих 
строительных отрядов Уральского по-
литехнического института.

■  В 1995–2000 годах «Уральские пельме-
ни» отыграли пять сезонов в Высшей 
лиге КВН.

■  В 2014 году команда получила телеви-
зионную премию ТЭФИ (за достижения 
в области телевизионных искусств).

ФАКТЫ

«Уральские пельмени» — творческое объединение 
из Екатеринбурга, организованное в 1993 году изначаль-
но как команда КВН, ставшая чемпионом Высшей лиги 
КВН 2000 года. С 2009 года «Уральские пельмени» пред-
ставляют собственное одноименное юмористическое шоу 
на телеканале СТС, а также ряд других юмористических 
проектов. Сейчас выступают с программами «Галина крас-
ная» и «Бабье вето». Дмитрий Брекоткин родился 28 мар-
та 1970 года в Екатеринбурге. Российский актер кино и те-
левидения, телеведущий, участник команды КВН, а затем 
творческого коллектива «Уральские пельмени». 

справка

дрогнул, не дожал, сбился — все, кирдык, как 
бы ты ни шутил потом, ты проиграл. Эта дикая 
ответственность очень давит на психику. Во 
всяком случае, я это по себе помню. Во! Пример 
придумал. Фигуристы наши прославленные — 
Татьяна Навка, Илья Авербух и многие дру-
гие — они, когда приезжают с каким-то ледо-
вым шоу, «Щелкунчиком» или «Снежной коро-
левой», кайфуют в сто тысяч раз больше, чем 
когда выступали на Олимпиаде или чемпиона-
те. Там же ответственность дикая — упал, и все! 
Это к тому, что в этом плане наша кипишовая 
команда работает совершенно расслабленно, 
почему и любой экспромт дается просто.
Вы выходите на сцену. Выходит на сцену, ска-
жем, и Дмитрий Соколов. И шутит — неожидан-
но. А вы — не готовы. Что делать? 
Честно — не знаю. Каждый раз по-разному 
бывает.
А потом, что, не дадите ему в глаз? 
Зависит от того, какая шутка была! Смеюсь, ко-
нечно. Но мы в этом плане приближены, навер-
ное, к какой-то театральной истории, актеры 
же любят шутить друг над другом на сцене, или 
во время «зеленых» спектаклей, или концертов. 
У нас подколоть кого-то на концерте было нор-
мой, а когда несколькими командами ездили, 
обязательно что-то выдумывали. Помню, был 
номер, когда я выходил на сцену с какой-то сум-
кой большой. Ну и к реквизиту отнесся беспеч-
но. И вот, мне выходить, я хватаю сумку эту, 
а она неподъемная. Друзья-товарищи мои два 
мешка цемента туда засунули, а он один — со-
рок кило. Ну а что, уж больно бодро выбегал! 
Ну и тут вышел, конечно…
Общие разборки после концертов устраиваете? 
Уже нет, это ушло. Бесполезно, ведь на самом 
деле мало кого кто слушает. У каждого в голо-
ве — свои тараканы. Вот вы придумали что-то, 
и вам смешно. А другому не смешно, что об 
этом спорить? Вы покажите, там увидим. 
Допустим, вы выступаете с новым номером 
и ждете, что в определенном месте зал взорвется 
от хохота. Допускаю, что в 90 процентах случаев 
так и бывает. А если нет? Что тогда происходит? 
Ничего не происходит. И так бывает, причем не 
в десяти процентах случаев, как вы говорите, 

а может, и в двадцати! Ну как… У каждого охот-
ника есть фотография с лосем. Но можно прий-
ти в лес, а там у-у-упс, никто не вышел. Нет лося! 
Ну да, ты придумал, а люди в зале такие сидят: 
«Не-е-е-е, не смешно!» На это бывают объектив-
ные причины: например, инфоповод, на кото-
рый ты придумал шутку, оказывается известен 
только тебе и тем трем людям, которые сидели 
с тобой в комнате, когда это сочинялось, и вы 
ржали как бандерлоги. Но проблема в том, что 
этот ролик на ютубе, на который ты даешь от-
ветку, посмотрел ты и еще, может, 10 000 чело-
век, а в стране — 140 миллионов, и они не владе-
ют этой информацией, и потому не знают и не 
понимают, о чем идет речь. Или вы целый день 
придумывали шутку, потом из нее получилась 
вторая шутка, и третья, и четвертая. И вы сказа-
ли четвертую, а не первую. А это уже — третья 
производная, и вы придумывали ее в три утра, 
когда уже был воспален мозг, и на утро это пере-
стало быть смешным по крайней мере для тех, 
кто, в отличие от вас, выспался. У кавээнщиков 
такие шутки называются «мышь». 
Мышь?!
Мышь — это шутка, которая авторам смешна, 
а слушателям и зрителям — нет. Была когда-то 
шутка про мышь, от нее нарицательное назва-
ние и пошло. Мыши у всех бывают, у меня, в мо-
ей личной клеточке, их сидит с десяток, попи-
скивая. Я их нежно лелею. Потому что мне они 
нравятся. Понимаю, что это бесполезно, но 
сердце не позволяет выбросить их. Храню! 
Перефразируя старый анекдот, так и хочется ска-
зать: «Дошутились до мышей»… 
Бывает, чего уж. Но ведь иногда идешь на рыбал-
ку и вытаскиваешь щуку на пятнашку. А быва-
ет — трех пескариков. Может, в следующий раз 
все будет. Мы к этому философски относимся. 
У вас есть немало острых сцен. Ничего не бои-
тесь? Есть ли цензура или самоцензурирование? 
С цензурой происходит то, что и везде — ее как 
бы нет, но она присутствует. На живых версиях 
концертов мы показываем много больше, чем 
по телевизору. Потому что на каналах свои 
ограничения. Но к этому тоже относишься фи-
лософски: не нравится — бросай работу, мо-
жешь высказаться в своем фейсбуке или пойти 
на митинг. Или — не пойти. Самоцензура тоже 
существует, она у всех разная. Кто-то может на-
писать номер, который выбесит меня, а я пишу 
то, что бесит других. Например, есть верующие 
до мозга костей люди, а я сочиняю номер про 
пьяных попов. И мне говорят: «Ди-и-и-ма-а-а-а, 
ты что делаешь, так нельзя-я-я!» А я говорю — 
как нельзя, это же существует? Мы иногда спо-
рим — когда-то остро, а когда на уровне бурча-
ния. Но некие рамки существуют, конечно. На-
пример, меня часто спрашивают: есть ли что-то 
такое, о чем нельзя шутить. Я отвечаю — обо 
всем можно. Надо только смотреть, какая ауди-
тория. Если ты шутишь на телевидении, на Пер-
вом канале, это одна аудитория, если в гример-
ке — другая. Есть ведь и анекдоты очень смеш-
ные, но ты их рассказываешь за столом взрос-
лым, когда рядом нет детей, а когда они 

есть — не рассказываешь. Нужно понимать, что 
и при ком ты говоришь. Ну и есть еще тема зри-
тельского восприятия. Например, есть у нас до-
вольно острая «Наша Раша», аналог англий-
ской передачи LittleBritain. Англичане такие 
темы затрагивают и таких героев показывают, 
дух захватывает! Наш зритель не воспринял бы 
это, он к такому крутому юмору не готов.
Ваше трепетное отношение к английскому юмору 
я поняла, а из наших юмористов кто у вас кумир?
Я хоть и атеист, но с фразой «не сотвори себе 
кумира» знаком. Кумиров у меня нет, но если 
говорить о том, кто восхищает… Аркадий Рай-
кин, да. Иногда пересматриваю его записи и по-
нимаю, насколько он был быстр и точен. С со-
временной точки зрения концентрация юмора 
у него, может, и меньше в расчете на квадрат-
ную минуту времени, но то, как он играет — это 
гениально. Из современников… Есть стендапе-
ры, некоторые их них делают очень крутые ве-
щи. Мне иногда Рома (Роман Постовалов, ак-
тер, юморист.  — «ВМ») говорит — пойдем, 
покажу тебе кое-что. И мы идем. Иногда сносит 
башню — как же круто сделано! Иногда — так 
себе. Невозможно сделать все на одном уровне. 
Чувствую, не хотите критиковать коллег. 
Профессиональная этика у нас есть, но она 
не в том, что «я не буду критиковать тебя, 
а ты не критикуй меня». Каждому — свой зри-
тель.1500 видов летает, 2000 видов — ползает, 
3000 — плавает, есть и комары, и блохи. И кто-
то любит пушистиков, а кто-то пернатых. Кто-то 
смотрит Евгения Петросяна. Говорят, устарев-
ший формат, но многим он нравится. Другие 
идут на молодых стендаперов, и как сказать, что 
хорошо, а что плохо? Это вам, зрителям, нужно 
выбирать. Но я сам как зритель мало смотрю 
юмор, у меня его и так в жизни — до макушки. 
Если есть время, посмотрю хоккей, НХЛ, или 
какой-то ролик, где мужик сверлит деревяшки, 
соединяет их болтами и получается полочка.
Став узнаваемыми и популярными, вы, только 
честно, не зазвездили? И еще: вы часто играете 
простачка, да еще «под мухой». Вас достают 
предложениями: «Димон, пойдем, выпьем»? 

Предлагали и предлагают, конечно. Глупо от-
рицать, конечно, мы со всем этим столкнулись. 
А повлияло ли? Да. Другой вопрос, как ты этому 
противостоишь. Научно-технический прогресс 
устроил так, что человеку уже не надо подни-
мать тяжести: его поднимает лифт, возит маши-
на, ничего тяжелее лопаты в саду он в руках не 
держал. Изменило ли это количество калорий, 
которые тратишь? Да. Значит, надо следить за 
весом. Вот, мы следим за своим весом и за коли-
чеством понтов в нашем организме. Если бы 
были весы для их измерения, наверное, они по-
казали бы, что запредельных норм мы по этому 
показателю не достигли. Возможно, это пото-
му, что мы к этому пришли в довольно зрелом 
возрасте, за тридцать точно. И не все так просто 
получалось, и были провальные сезоны, и все 
шло монотонно и только через работу. Да, свои 
есть плюсы — меня вот гибэдэдэшники узнают 
и иногда отпускают, если бы я все штрафы за-
платил, которые мне не выписали, у меня этого 
телефона не было бы…И издержки профессии 
есть, но ведь нас убивают не вещи, а отношение 
к ним. Иногда понимаешь: человек увидел те-
бя, лицо из телевизора, его эмоции захлестну-
ли, но он с ними справится. Но если он чрезмер-
но фонтанирует эмоциями и ты уже весь в брыз-
гах из этого фонтана, надо как-то аккуратно 
показать — все, красавчик, давай-ка кранчик 
поставим, а то я уже весь мокренький. В целом 
наши зрители не такие экспрессивные, в основ-
ном все спокойно: можно с вами сфотографи-
роваться? — можно. Что-то пошло не так — ста-
раемся дистанцию увеличить. Одно могу ска-
зать: работая штукатуром, я уставал больше. 
Семьи ко всему относятся с пониманием? 
По-разному. Мы все разные, половинки на-
ши — тоже. Одни половинки говорят — все, хо-
рош уже, другие — надо еще. Но мы объективно 
к себе относимся: мы не молодежный бойзбенд 
и с поклонниками у нас теперь чаще всего спо-
койные и уважительные отношения. 
«Пельмени» переживали кризисы и периоды 
полураспада. Как вы поддерживаете цельность 
команды, есть ли «прививка от конфликтов»?
Прививка от скандалов и залог долговечности 
просты: называется все это контрактом. Это та-
кая зелененькая таблеточка. Подписал — будь 
добр. Красненькая таблеточка — другая: мы 
свободные люди, у нас нет продюсера, есть ди-
ректор, а мы — десять акционеров и в равной 
степени владельцев этого бизнеса. Все. Принял 
таблеточки — и привет. 
Почти все, что вы показываете через призму 
юмора, по большому счету не смешно: это прими-
тивизм, пьянство, глупость, пошлость. Просто от-
ражаете мир или хотите что-то поменять? 
Тут только за себя могу ответить. Нет, я это не 
высмеиваю даже. Когда ссорятся муж с женой 
или родители с детьми, вся эта война поколе-
ний — это смешно, но это не высмеивание. До-
пустим, не ставится задача политически шу-
тить, но взяточники и тупые чиновники — это 
смешно. Хотел бы я это изменить? Да. Изменит 
ли выступление что-то? Нет. Так что на данный 
момент это сарказм. Даже не выпуск пара, 
а так… Вот вы идете и видите: птицы, они чири-
кают. Красота! Сосулька висит. Красиво. Солн-
це! Тоже красиво! Вы идете и подмечаете красо-
ту. А я подмечаю веселое, смешное. Может, кто-
то скажет про меня: о, а Дима ничего, хороший 
юморист. Кто так скажет — спасибо ему за это! 
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Родители волнуются 
во время экзаменов 
больше, чем их дети
И как вам?

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ 
ПРОФЕССОР, АКАДЕМИК РАО, 
ЗАСЛУЖЕННЫЙ УЧИТЕЛЬ РОССИИ 

Я считаю, что эти страхи на-
прасны. Мы в юности сдавали 
восемь выпускных экзаменов 
и четыре вступительных. Вот 
это был стресс! А сейчас ЕГЭ 
сдал — и добро пожаловать 
в вуз или техникум. Проще! 
Так что давайте без паники. 
Не бойтесь и того, что после 
ЕГЭ придется записываться 
на платные курсы при вузе — 
это всего лишь завуалирован-
ные поборы, знаний они не 
улучшают. Еще одна волна 
страхов связана с онлайн-об-
учением. Мол, по удаленке 
ничему не научишься. Спешу 
развеять этот страх как дирек-
тор огромной школы, где 
учится более двух тысяч де-
тей. Ответственно заявляю: 
все мои ученики с удаленки 
сдают ЕГЭ нормально и не но-
ют. Верите ли, за последние 
два года у меня даже стало 
больше 100-балльников! 

ЮЛИЯ МАТЮНИНА 
ДИРЕКТОР НАЦИОНАЛЬНОГО 
РОДИТЕЛЬСКОГО КОМИТЕТА 

Разумеется, экзамены не мо-
гут не вызвать стресс, особен-
но у родителей, которые заин-

тересованы в хорошем обра-
зовании для своего ребенка. 
Я рекомендую посоветовать-
ся с педагогами, прояснить 
для себя все непонятные во-
просы. Недостаточно знаний 
для сдачи ЕГЭ, значит, нужно 
обратить внимание на те дис-
циплины, где ученик «плава-
ет». А от того, что мама с па-
пой будут дрожать и пить 
успокоительное, ребенок луч-
ше не сдаст. 

СЕРГЕЙ ПЕТРУШИН
ДОКТОР ПСИХОЛОГИЧЕСКИХ НАУК

Сначала совет ученику: делай 
что делаешь — и будь что бу-
дет. Проявляй на экзамене 
знания, а оценка не в нашей 
власти, это субъективный 
критерий, надо не на нее ори-
ентироваться, а на то, чтобы 
показать свой максимум. Тог-
да времени на страхи и стрес-
сы просто не останется. 
А теперь слово для родителей: 
даже если волнуетесь, демон-
стрируйте сдержанное и ров-
ное отношение к экзамену, 
и вы не заразите ребенка сво-
им беспокойством. Стресс 
ведь провоцирует не сама 
сложная ситуация, а то, как 
мы с вами к ней относимся.

Согласно статистике, собранной одним из педагогиче-
ских порталов в интернете, в России 64 процента роди-
телей во время сдачи детьми Единого государственно-
го экзамена переживают стресс. А 71 процент пап и мам 
полагают, что экзамен — опасное для здоровья дело.

вопрос дня

Подготовил МИХАИЛ НИКИФОРЕНКО 
еdit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Ходят тут разные, 
без документов 
В доме по соседству, в величественной сталинке, в подъ-
езде, где живет моя подруга, новая консьержка. Быстрая 
молодящаяся дама. Забыв номер квартиры моей подруги 
Наташи, нажимаю на звонок, тяжеленная дверь открыва-
ется, и я бодро шагаю в сторону лифта: этаж-то знаю. 
— Женщина, подождите! 
Хранительница покоя жителей подъезда говорит по теле-
фону. Прикрыв трубку рукой, она предупреждает:
— Минуту, сейчас договорю и вас запротоколирую. 
Пока я пробую на вкус забавное слово, она договаривает:
— Нюся, ты понимаешь, для Нагиева это пустяковая роль, 
это в «Чикатило» он показал широту своего драматизма. 
Вздрагиваю. В «Чикатило», увы, Нагиев показал возмож-
ность пришепетывать благодаря загубным накладкам, 
это факт. Но артист он хороший, просто я не думала, что 
отдел критики расположен по этому адресу. Забавно. Но 
разговор завершен, Нюсе перезвонят вечером. А пока под 
прицелом — я, незапротоколированная и явно сомни-
тельная женщина.
— Вы к кому идете, в какую квартиру?  
Ох, Алоис Альцгеймер, не ты ли это... Помнила бы я. 
—  Я на шестой этаж, к Наташе Дя…
—  Я спрашиваю, в какую квартиру. Паспорт есть у вас? 
— С собой нет. Усы, лапы и хвост мои документы. А, вот. 
есть права. 
— Права? У вас одно право: носить при себе документы 
государственного значения и предъявлять их по требова-
нию уполномоченных лиц. Дайте, запротоколирую. 
Вслед за вошедшим жителем подъезда в проеме двери по-
являются диван в пленке и два согбенных грузчика.  
— Вы в какую …?
— Да подожди, ты, мать... На десятый мы. Ну, взяли! 
 «Мать» отступает перед грозной силой недосказанного, 
но повисшего в воздухе слова. Лифт проглатывает и груз-
чиков, и диван, и дама свирепо обращается ко мне:
— Видели? Когда люди при деле, так и вопросов нет. А вы 
тут ходите как хотите, без документов, не пойми к кому. 
Согласна — подозрительно все это. Даже вежливость. 
А перед грубостью хочется снять шляпу. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

товарищ — 
газета
ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ

Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный грядущему 100-летию «Вечерней Москвы», премьерой новой рубрики 
 «Товарищ — газета». Сегодня ее героями стали начинающий Instagram-блогер Карина Густова (в центре) и ее подруги Екатерина Сабырева 
(слева) и Алена Махнеева (справа). Студентки столичных вузов приехали на недавно реконструированную станцию Большой кольцевой 
линии Московского метрополитена «Каховская», чтобы сделать новые снимки для своих аккаунтов. Девушки рассказали, что открытие не-
давно построенного самого крупного участка в истории столичного метро — значимое событие. Ведь теперь для миллионов людей поездки 
станут быстрее, удобнее и комфортнее. Девушки добавили, что планируют сделать селфи на всех десяти новых станциях метро: «Терехово», 
«Кунцевская», «Давыдково», «Аминьевская», «Мичуринский проспект», «Проспект Вернадского», «Новаторская», «Воронцовская» и «Зюзи-
но». Они надеются, что подписчики блога Карины поддержат эту творческую идею и тоже захотят сфотографироваться на новых станциях.

наш век

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Книги, полки, ноты, архивы, зна-
ки, иудаику, фото. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги, фотографии, ноты, доку-
менты до 1940 г. Т. (985) 275-43-33

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Букинист купит книги до 1933 г. 
за 150 000 р. Журналы до 1945 г. 
Детские книги до 1965 г. Архивы, 
автографы, плакаты. Куплю анти-
квариат, серебро, картины, ико-
ны, фарфор, игрушки, бронзу, 
знаки и др. Оценка бесплатно. 
Т. (925) 795-57-97

Авто, запчасти
● Любые авто иностранные и отече-
ственные куплю. Т. (925) 404-77-13

Подготовил ИМЯ ФАМИЛИЯ
edit@vm.ru

Рождение Некрасова, Нобелевской премии и службы связи
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать собы-
тия, которые происходили
в этот день и повлияли 
на ход истории.

1821 год.Родился русский 
литератор Николай Некра-
сов, сочинивший знакомые 
всем школьникам произве-
дения «Кому на Руси жить 
хорошо», «Дедушка Мазай 
и зайцы», «Железная доро-
га». Писатель слыл весьма 
прогрессивным человеком. 
Однако в повседневной жиз-
ни любил «невинные» поме-
щичьи развлечения — псо-
вую охоту и игру в карты. 
В 2021 году в России отмеча-
ется его 200-летний юбилей. 

1901 год.Вручены первые 
в истории Нобелевские пре-
мии. Согласно завещанию 
основателя, шведского изо-
бретателя и химика Альфре-

да Нобеля, первые награды 
были присуждены в пяти но-
минациях: физика, химия, 
физиология и медицина, ли-
тература, а также премия 
Мира. 

1948 год.Генеральной Ас-
самблеей ООН принята Все-
общая декларация прав че-
ловека. В документе были 
зафиксированы понятия до-
стоинства, свободы, равен-
ства, закреплены право 
на жизнь, частную собствен-
ность, свободу передвиже-
ния, запрет рабства и пыток. 

1949 год.По приказу мини-
стра Внутренних дел создана 
служба связи МВД СССР. 
Но единый телефонный но-
мер вызова милиции «02» 
появился только в 1960 году.

Календарь читала 
ИРИНА КОВГАН 
i.kovgan@vm.ru

день в день

1860-е годы. Руководитель журнала «Современник», 
писатель Николай Некрасов

Полвека на манеже. Жизнь клоуна, 
который был настоящим художником

В этот день 120 лет назад ро-
дился народный артист СССР 
Михаил Румянцев, он же 
клоун Карандаш. 

Его имя на афише гарантиро-
вало аншлаг в зрительном за-
ле. Но Михаил не сразу осоз-
нал свое амплуа. С 1922 года 
он работал художником-офор-
мителем — рисовал афиши 
для спектаклей и фильмов. 
Как вспоминал в своих мемуа-
рах артист цирка Юрий Нику-
лин, именно кинематограф 
подтолкнул Румянцева к вы-
ходу на манеж. В 1926 году ху-
дожник познакомился со звез-
дами немого кино Мэри Пик-
форд и Дугласом Фэрбенксом. 
Заграничные актеры зарази-
ли молодого художника сво-
им юмором. И Михаил пошел 
учиться на курсы циркового 
искусства. 
С 1936 года он обрел псевдо-
ним Карандаш. В напарники 
себе взял собачку по имени 
Клякса породы скотч-терьер.

Этот образ принес Румянцеву 
мировую славу. Во время Ве-
ликой Отечественной войны 
Карандаш выступал с фронто-
вой бригадой. А в послевоен-
ные годы делился мастер-
ством с молодыми клоунами 
Юрием Никулиным и Михаи-
лом Шуйдиным. Так родилась 

знаменитая румянцевско-ни-
кулинская школа клоунады. 
— Михаил был блестящим ар-
тистом. И чудесным организа-
тором. Однажды у меня сло-
мался аппарат для номера. 
Я думала, что не смогу высту-
пать месяц или два, пока не по-
чинят. Но когда на завод обра-

тился Румянцев, ремонт занял 
три часа! Сложно было по-
пасть к нему в труппу, но если 
ты понравился Карандашу, то, 
значит, точно обладал талан-
том, — рассказала цирковая 
артистка Роза Поздеева.
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

1 июня 1967 года. Народный артист СССР Михаил Румянцев 
в образе клоуна Карандаша со своей собакой

дата

О пользе вредных советов 
теперь еще и спели
В Детском музыкальном 
театре имени Наталии Сац 
представили спектакль 
«Вредные советы». Веселую 
оперу по мотивам одноимен-
ной книги Григория Остера 
написал композитор 
Михаил Броннер.

Прежде и другие оперы Миха-
ила Броннера — «Гадкий уте-
нок», «Съедобные сказки» 
и «Золотой остров» — были 
поставлены в Театре имени 
Сац. Из-за пандемии нынеш-
нюю премьеру несколько раз 
переносили. Легендарный 
Большой зал театра закрыт на 
реконструкцию, которая в са-
мом благоприятном случае 
завершится только через год. 
Потому спектакль идет в ка-
мерном пространстве Малой 
сцены. Режиссером-постанов-
щиком оперы выступила Ва-
лентина Грищенко, сценогра-
фию сделал Донатас Грудо-
вич, а музыкальное руковод-
ство взял на себя дирижер 
Сергей Михеев. Наравне со 
взрослыми профессиональ-
ными артистами в представ-
лении заняты и участники 
Детской студии театра.
Настроение у постановки лег-
кое и озорное. Вначале хор 
выдает первый совет: «Нет 
приятнее занятья, чем в носу 

поковырять...» Дети шкодят, 
взрослые (мама — Евгения 
Соловьева, папа — Констан-
тин Ивин, бабушка — Наталья 
Елисеева, дедушка — Нико-
лай Косенко) стараются их 
вразумить. А за всем происхо-
дящим лукаво наблюдает 
большой черный кот, примо-
стившийся возле дирижер-
ского подиума.
В итоге получается смешное, 
но с серьезным и добрым под-
текстом зрелище. Музыка Ми-
хаила Броннера дарит всем 
хорошее настроение.
МАРИЯ БАБАЛОВА
edit@vm.ru 

МИХАИЛ БРОННЕР
КОМПОЗИТОР

Мне хотелось бы, чтобы дети 
перестали быть серьезными, 
надутыми, а улыбались и ис-
кренне радовались жизни. 
Я много лет занимаюсь дет-
ской музыкой и, надеюсь, 
имею право на свой собствен-
ный разговор с ребятами так, 
как я это себе представляю. 
Мне нравится заниматься 
с юными слушателями. Я остро 
ощущаю то, как они нуждают-
ся в нашем участии, заботе 
и внимании.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

досье
Михаил Румянцев ро-
дился 10 декабря 
1901 года в Санкт-
Петербурге. Окончил 
Курсы циркового искус-
ства в 1930 году. На сце-
не стал выступать в об-
разе клоуна с 1928 года. 
Работал в цирках Смо-
ленска, Казани, Сталин-
града и Москвы. Гастро-
лировал за рубежом. 
В 1969 году был удосто-
ен звания народного ар-
тиста СССР. В 1979 году 
стал Героем Социали-
стического Труда и кава-
лером ордена Ленина.
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